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Жизнь человека в обществе связана с проблемами и 
событиями, происходящими в нем. Победы, поражения, 
радости и переживания часто являются результатом 
его деятельности, его личной ответственности. 

Непростое время досталось и моему поколению.
Родился я в 1929 году. Историки назвали его «годом 

великого перелома». 1930 год – коллективизация в де-
ревне. 1937 – репрессии. 1941-1945 годы – страшное, тя-
желое военное время. Нас называли детьми войны. 

Сколько пережито … Но вера жила, вера в «свет-
лое» будущее… Но, увы, не все получилось, как было за-
думано.

Неожиданно в 90-е годы не стало СССР - невоспол-
нимая утрата. 

Россия оказалась в долгих поисках своего пути воз-
рождения. 

В это непростое время я, как все, жил заботами и 
проблемами семьи, страны. 

Об этом мое слово читателю. 
Девизом моей долгой жизни были и остаются сло-

ва: «Постоянное движение к цели! Остановишься – от-
станешь!».

Счастья вам, мой читатель!
«Счастье – это жизнь».

    С уважением, 
    Ривгат Ибрагимов.
    г. Димитровград, 2021 г.
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По преданиям старожилов до нас дошли некоторые 
сведения, что дата основания Абдуллово уходит в дале-
кое прошлое, примерно на 300-350 лет назад.

Говорят, что в поисках плодородных земель, на тер-
риторию, богатую лесами, водами, пришли касимовские 
татары – выходцы из Нижегородской губернии. 

По всей вероятности, возникновение татарских по-
селений в наших краях происходило в период истори-
ческих событий, связанных с борьбой за завоевание зе-
мель Поволжья, борьбой между княжествами. Касимов-
ские татары при поддержке русского царя имели боль-
шую свободу на новые поселения.

Вожаком новых поселенцев был уважаемый чело-
век по имени Абдулла из Касимовского удельного кня-
жества. Вероятно и то, что примерно в один и тот же пе-
риод, может быть, с небольшим интервалом по времени, 
ранее были образованы населенные пункты Асаново и 
Ертуганово. 

Рост народонаселения происходил за счет продол-
жавшейся миграции. Так формировалось компактное 
проживание нескольких ветвей рода. 

Каких-либо данных о связях наших, абдулловских, с 
родственниками из того же Касимово нет (с материалами 
об истории  Абдуллова, рассказами о его жителях, в том 
числе о семье Ибрагимовых, ее родословной, можно озна-
комиться в книге «Абдуллово – наша малая родина»). 
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Родословная нашей семьи, по всем суждениям, свои-
ми корнями связана изначально с основателями нашей 
деревни. До нас дошли, по записям моего отца Раши-
та Ваззаховича, сведения о восьми поколениях нашего 
рода. По расчетам, если одно поколение составляет око-
ло 25 лет (так принято исторически), то наша родослов-
ная знает период более двухсот лет.

По записям отца наш род представляет такую цепочку:
1. Римма, Ринат, Линара, Дамир, Эльмира, Зиля, 

Ирина, Ильдар, Альфия, Ирек, Марат, Альберт – дети 
Ривгата, Асхата, Рафика, Розы, Марии, Марьям, Ирша-
та Ибрагимовых.

2. Ривгат, Асхат, Рафик, Разия, Роза, Мария, Ма-
рьям, Иршат – дети Рашита Ваззаховича Сайфутдино-
ва (Ибрагимова) и Шакиры Махмутовны Камалеевой 
(Ибрагимовой).

3. Рашит Ваззахович Сайфутдинов (Ибрагимов) – 
сын Ваззаха Сайфутдинова. 

4. Ваззах Сайфутдинов – сын Замалетдина.
5. Замалетдин бабай – сын Ибрагима.
6. Ибрагим бабай – сын Сайфутдина.
7. Сайфутдин бабай – сын Уляй бабая.
8. Уляй бабай – сын Узар бабая.
9. Узар бабай …
Мой отец Рашит Ваззахович очень просил о том, что-

бы дети, последующих поколений родственников Ибра-
гимовых (Сайфутдиновых) знали о своей родословной, по 
крайней мере, до седьмого поколения.

Он говорил, что «ни один народ, ни одна нация не 
поощряет безразличных и равнодушных к своему роду, 
традициям».

Наши предки своими корнями связаны с основате-
лем деревни Абдулла муллой и его сподвижниками. 

Род Ибрагимовых в деревне Абдуллово и округе поль-
зовался известностью и признанием. Ибрагимовы были 
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в известной степени носителями прогрессивных взгля-
дов, просвещенными для своего времени людьми. Семья 
Ибрагимовых (Сайфутдиновых) имела родственные свя-
зи с Камалеевыми, Насыровыми, известными журнали-
стами Иреком Сайфиевым (Сайфутдиновым), Риммой 
Вильдановой. 

Последние двое в 2013 году издали книгу о Закире 
Кадыри «Возвращение к истокам».

Можно добавить еще небольшой штрих о нашей де-
ревне по рассказам долгожителей.

Прабабушка Валиуллы бабая говорила, что со всех 
сторон деревни были богатые, дикие леса, дубравы и 
протекала многоводная река (Кандалка). Она ходила на 
речку за водой, за свежими березовыми и дубовыми ве-
никами для натопленной бани, расположенной на бере-
гу реки.

Со времен основания деревни до середины XIX века 
деревня находилась на реке Кандалка. Позднее русло 
пересохло, затем оно использовалось для устройства пру-
дов. Пруд есть и сейчас.

Деревня Абдуллово не была помещичьей усадьбой. 
Очень богатых тоже было мало. По сравнению с сосед-
ними поселениями земли у абдулловских крестьян было 
немного. Большие земельные угодья имели русские де-
ревни – Тиинск, Большая и Малая Кандала и другие. 
Земли у абдулловских стало больше после коллективи-
зации, при размежевании земель соседних поселений 
(1930 год). 

Многие малоземельные жители деревни до коллек-
тивизации выезжали на сезонные работы (заработки) в 
степные районы (ныне поселения Мелекесского района).
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Узар бабай 1740 г.

Сайфутдин 1800 г.

Замалетдин 1850 г.

 Ваззах 1879 г.  Зиятдин 1881 г.
 +Фэриде
       +Тазкиря  
  Тябиря   Агма

 Ривгат 1929 г. Равия 1931 г. Асхат 1934 г. Рафик 1936 г.
 +Надия   +Афия +Зария

    Дамир      Эльмира
+Элеонора

 Альбина    Анастасия    Амалия
   +Руслан      +Руслан

Амина   Риана

Ринат
+Татьяна

Ильдар
+Анастасия

Алина

Линара
+Ренат

Артур    Элина
             +Максим

                  Даниэль

Римма
+Искандер

Рустам
+Гузель

Сафина  Ислам

Роза
+Нафис

  Альберт     Руслан
+Наталья      +Гуля

  Тимур            Юлия
        Арина      Динара

 Эммэ 1903 г. Рашит 1905 г. Габдельхак  Рауф 1915 г.
 +Касым +Шакиря  +Мотавазига

 Шавкят 
Рафаэль    Шамиль
                  +Галина

                  Максим

Луиза
+Ильдар

Эльвира      Альбина   Лия   Бэлла
 +Евгений    +Дмитрий

     Камилла    Иванка
Арсений   
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Уляй бабай 1770 г.

Ибрагим 1825 г.

  дочь 1882 г. Мизбах 1884 г. 
  +Валлиулла

  Хамит   Рашит Анвер   Таифя

 Разия 1940 г. Роза 1942 г. Мария 1949 г. Марьям Иршат
  +Зиннятулла +Равиль +Габдулахат +Аминя

Ирек
+Эльмира
       +Вера

Люция   Марат  Айрат

Зиля
+Владимир

Вадим

Ирина
+Вадим

  Эльвира     Айрат
+Ильдар      +Регина

  Алиса          
        Артур 

Ильдар
+Анастасия

  Диана   Лиана

Альфия Марат
+Инга

Вадим

Альберт
+Гузель

Камилла     Рустам

  Мядиня 1924 г. Фаимя 1928 г.
 +Мухамед +Шахязам

Лидия
+Талгат

  Тимур     Линара
                +Кирилл

                 София

Ляля
+Шавкэт

Альберт
+Елена

Эмиль

Ринат
+Марина

Лидия    Юлия

Римма
+Игорь

Валерия    Дмитрий
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Мой дед Ваззах бабай родившийся в 1879 году, был 
светски и религиозно образованным человеком. Окончил 
Симбирскую духовную семинарию, получил право зани-
маться религиозной деятельностью, быть муллой. Этим 
правом, по всей вероятности, в связи с общественно-
политическими событиями 1905-1917 годов, не пользо-
вался, муллой не стал.

Учился он в Симбирске в одно время с Закиром Ка-
дыри. После окончания семинарии у них пути разо-
шлись. Ваззах бабай вернулся в деревню, а Закир Кады-
ри уехал в Бухару.

Мулла села Уразгильдино Галлям хазрят в 1952 г. 
говорил мне о нем: «Ваззах учился со мной в Симбирской 
духовной семинарии, был одним из самых уважаемых и 
успешных семинаристов».

Рашит Ваззахович Ибрагимов и 
Шакиря Махмутовна Ибрагимова
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Возможно, его простота, близость общения в про-
шлом с односельчанами помогли ему выжить в тяжелые 
годы коллективизации. Его не раскулачили. Ваззах ба-
бай имел хозяйство нормального достатка, занимался 
мелкой торговлей, содержал магазин бакалейных това-
ров. Небольшое здание магазина, сложенное из красного 
кирпича, сохранилось до сороковых годов (1943 г.).

Коммерческой деятельностью бабай занимался до 
трагического случая (1931 г.). Говорили, что, когда он 
ехал в Мелекесс по лесной дороге, на него упало дерево: 
Ваззах бабай получил серьезные травмы. Умер он в 1936 
году в возрасте 57 лет. 

Мой отец (Рашит Ваззахович) был грамотным чело-
веком для своего времени, окончил в городе Мелекесс 
три класса русской школы и медресе. Считался знатоком 

Мама, папа, я (Ривгат)
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и толкователем священной книги «Коран». Сохранились 
кассетные записи его чтения, его записи, письма, кото-
рые свидетельствуют о его интересе, как к религиозным, 
так и светским знаниям.

Его мелодичное, красивое и выразительное чтение сур 
из Корана покоряло слушателей, привлекало их к исла-
му, служило положительным мотивом к пониманию важ-
ности религии для души человека и его поведения. Он до 
последних дней жизни исполнял роль ведущего в сель-
ской татарской общине, в мечети (тогда в частном доме).

Рашит Ибрагимов (по паспорту Сайфутдинов) ро-
дился в 1905 году, неспокойному для России. Началась 
первая русская революция, шла Русско-японская война. 
В 1914 году началась Первая мировая война. В стране 
были нищета, разруха, голод. 

В 1917 году в результате революции утвердилась но-
вая власть – советская, народная. Но до народного сча-
стья было еще далеко. Отец говорил, что, может быть, 
что-нибудь будет, лишь бы не исказили, не опорочили 
обещанное «вождями».

Отец был инвалидом по слуху. Но он до 1947 года 
был в стройбате, на лестных разработках и т.д.

1939-1945 годы – война с Финляндией и Великая 
Отечественная. О каком благополучии можно было меч-
тать? Страшные, тяжелые послевоенные годы почти до 
1955 г. А потом многодетная семья (восемь детей), содер-
жать, учить их…

Мой отец был умный, рассудительный. По характе-
ру вспыльчивый человек, но добрый, готовый делиться с 
людьми последним. У него было свое мироощущение, он 
был человеком прогрессивного настроя, порядочный, со 
своими принципами.

В 37-38 годы отголоски репрессий коснулись и его.
Я часто видел, как его вызывали на различные до-

просы по поводу того, что он сын мелкого торговца, имею-
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щего в хозяйстве пару хороших рысаков, что брат учится 
в Казанском пединституте. Так он оказался в «черном» 
списке сомнительных личностей тех лет, отголосков 1937 
репрессивного года. Вот так компрометирующие социа-
лизм работники НКВД искали «врагов».

Я плохо осознавал то беспокойство, те переживания, 
которыми жила семья. Но было очень не уютно, когда со-
сед, родственник мамы, Мубарек абзый, предупреждал 
папу о том, что «будьте готовы, сегодня ночью могут тебя 
«взять», значит, увезти в НКВД».

Несмотря на все эти глубоко несправедливые вещи, 
отец искренне верил в наступление «нового», верил в бу-
дущее, но, увы …

В 1930-е годы в деревне началась коллективизация 
частных крестьянских хозяйств, образовывались колхо-
зы. Это была вторая для страны тяжелая перестройка, 
первая – в 1917 году. Ломка векового уклада крестьян-
ской жизни, изменение психологии частной собствен-
ности, тяжело сказались на настроении людей. Много 
было и противников столь быстрого вхождения в кол-
лективное хозяйство. Отец постоянно высказывал свое 
видение всех процессов, происходящих в деревне. Он 
вместе со многими вступил в колхоз. Говорил, что соз-
дание колхозов, коллективное ведение земледелия в 
какой-то мере может быть верным, но следовало его осу-
ществлять умно, разобраться в том, кто кулак, кто серед-
няк и кто настоящий хозяин земли. В связи с этим стра-
даний было достаточно много. Часто страдал невинный 
труженик земли. 

Многие из них были вынуждены уехать в другие ме-
ста – в Среднюю Азию, в разные города Советского Со-
юза. Так, например, родители Надии, моей жены, уеха-
ли и обосновались в городе Мелекесс. Это были истин-
ные земледельцы, добывающие свое благополучие сво-
им трудом. 
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Деревня мельчала, лю-
ди разъехались по «Сред-
ним Азиям» и т.д. Может 
быть, тогда был нанесен 
первый тяжелый удар по 
деревне. Может быть, мож-
но было по-другому…

Отец выстоял. Тру-
дился в колхозе. Как гра-
мотный человек для того 
времени он работал учет-
чиком, счетоводом и на 
других работах. Работал 
в сельском магазине. 

У отца было особое от-
ношение к образованию, 
к новому в жизни, особое 
уважение к образован-
ным людям. Он быстро 

находил с ними общий язык. Это, видимо, объясняется 
тем, что, несмотря на огромное желание учиться, он по 
ряду причин не смог получить желаемое образование. И 
хотел реализовать это желание в своих детях, в родном 
брате Рауфе. 

Рауф абый говорил, что получению образования в та-
ких тяжелых условиях (в 30-е годы) он обязан Рашиту 
абы и его жене Шакире апага.

Он говорил, что Рашит абый был очень мудрым, ще-
дрым человеком. Об отношении его к образованию (в то 
время для деревни было крайне редким явлением) го-
ворит и такой пример. Помню, как отец с чувством ра-
дости за меня, как за первого сына в семье, заботил-
ся о создании возможных условий для учебы с первого 
класса: достал русско-татарский словарь, грифельную 
доску, счеты. Всевозможные детские книжки. Он для 

Ибрагимов Рауф Ваззахович
(брат папы)
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меня определил отдельный уголок для занятий. Он го-
ворил, что видел, как в Мелекессе занимаются гимна-
зисты, как они прилежны в учебе. Он, видимо, это ви-
дел во время своих поездок в Мелекесс, у своих знако-
мых, когда останавливался на ночлег. Это было необыч-
но для деревенского мужика из темной, отсталой дерев-
ни. Его слова, рассказы о лучших ему известных людях, 
о необходимости знаний запали в детскую душу и со-
хранились надолго.

В глухой деревне, в которой не было ни одного чело-
века со средним и высшим образованием, с такой стра-
стью относиться к образованию, как к чему-то светлому 
вероятно, тоже от отца – Ваззах бабая, ученика Симбир-
ской духовной семинарии.

Отец прожил жизнь достойно, был верен своим прин-
ципам и убеждениям, считал несправедливостью миро-
устройства, когда есть сверхбогатые и бедные. Он счи-
тал, что социалистическая система, в отличие от преж-
ней, является наиболее правильной, но, увы, не все было 
так, как хотели.

Отец был интересен в общении на различные темы 
жизни. Умел анализировать события и по-своему пред-
видеть и объективно оценивал их. Работал на разных ра-
ботах: на складах, в плотнической бригаде. Везде тру-
дился честно и бескорыстно. 

Рядом с отцом в положительном развитии родослов-
ного был Рауф абый, брат отца, сын Ваззах бабая. 

Он один в деревне (первый) получил высшее образо-
вание, окончил физико-математический факультет Ка-
занского педагогического института. Он был общепри-
знанным авторитетом в нашем роду и там, где он жил и 
работал. 

Рауф абый также свою судьбу не считал счастливой. 
Он прожил свои 88 лет во времена самых сложных собы-
тий в стране. 
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Родился в 1915 году – война России с Германией. 
1917 год – революция, свержение царизма, новая смена 
общественного строя. В Китае говорят, если хочешь по-
желать недоброе человеку, пожелай ему жить в годы пе-
рестроек. В его долгой жизни были два страшных голо-
да – 1921 и 1932 годов. 

1930 год – как уже было сказано выше, коллективи-
зация крестьянских хозяйств.

Как рассказывал Рауф абый о том, как сложилась его 
жизнь после смерти матери (она скоропостижно умерла 
в возрасте 39 лет, когда ему было не более шести): от ма-
тери осталось четверо детей. Его отец, Ваззах бабай, же-
нился. От второй супруги (Тазкиря эби) родились Меди-
ня апа, Фяимя апа и младшая сестра. После тяжелой бо-

Рауф абый, Гаяз абый (дед Искандера)
на свадьбе Риммы и Искандера



19

лезни Ваззах бабая, Тазкиря эби с малолетними детьми, 
спасаясь от голода, уехала в город Коломна Московской 
области – к брату.

В 2006 году в живых только Мединя апа, мать Ляли 
и Лидии. В 2017 году Мединя апа умерла. 

В такой обстановке заботу о Рауфе взяли на себя мой 
отец и моя мама (Рашит и Шакиря). Они жили в неболь-
шом домике, расположенном на улице «Арттагы урам». 
Рауф абый очень тепло, с большой благодарностью рас-
сказывал, как папа вместе с моей мамой приютили его и 
настойчиво добивались, чтобы Рауф учился. 

Студенческие годы, как он рассказывал, были самые 
светлые годы в начале его самостоятельности, хотя и тут 
было много причин для волнений. По ложным доносам о 
том, что его отец был из кулацкой прослойки, пытались 
исключить из комсомола, препятствовали обучению в 
институте. 

Он был успешным студентом, любимцем своих дру-
зей. Его приезд на каникулы в деревню был для нашей 
семьи желанным, особенно для отца. Он гордился своим 
братом. Особую заботу проявляла о нем и моя мать, как 
его вовремя и вкусно накормить, утром напоить свежим 
молоком. А я не забывал каждый день приносить Рауфу 
абы из магазина папиросы «Беломорканал». Несмотря 
на молодость, ему тогда было 23-24 года, знающие и ма-
лознакомые, приходили к нему, обращались с разными 
вопросами, любили его как красивого молодого человека, 
не по возрасту мудрого. После окончания пединститута, 
по направлению начал работать учителем математики в 
Азнакаево Республики Татарстан. Помню, как его про-
вожали в армию в 1940 году (август-сентябрь). Прошло 
немного времени, как я получил от него письмо, в кото-
ром он сообщил, что служит в зенитно-артиллерийской 
части. Служба проходила в военных лагерях Оренбург-
ской области. 
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1941 год – началась война. С первых недель войны 
Рауф абый стал участником страшных дней. Через три 
месяца войны в результате крупного окружения попал в 
плен. Это было в Белоруссии в районе Жлобино, Гомель… 
После недолгого пребывания в каком-то населенном пун-
кте в Белоруссии тысячи пленных отправили в Германию. 
Тяжелые работы в карьерах, жестокое обращение нем-
цев с пленными – все ужасы ему приходилось пережить. 
Он говорил о страшных пытках после неудавшегося бег-
ства из плена. Они вдвоем с товарищем пытались, строи-
ли планы бежать. Но во второй раз ему и нескольким его 
товарищам удалось сбежать из плена и прийти к своим 
(1944 г.) и вступить в действующую армию. Закончил во-
йну на реке Эльба (Германия) на линии встречи наших 
и американцев. Был демобилизован по первому приказу 
главнокомандующего Сталина как учитель. Представьте, 
как мудро, образование в числе основных проблем, хотя 
вся страна была в разрухе… Время было тяжелейшее…

Потом он устроился учителем в г. Мелекесс – в школу 
№ 9 (женская школа). Все было бы как у всех со всеми труд-
ностями, если бы не тяжелые отголоски войны, если бы не 
разгул своеобразного террора НКВД против честных лю-
дей. Бесконечные вызовы, допросы: как попал в плен, что 
там делал… доводили его до отчаяния. Рауф абый вынуж-
ден был уехать в Татарию, в село Кара-кашлы, где женил-
ся и проработал несколько лет, показав себя замечатель-
ным педагогом. Перевели его в районный центр Ютазу, за-
тем в г. Бугульма. Как известного в Татарии математика 
знали его в России – публиковался в «Учительской газете».

Рауф абый был для меня прекрасным примером для 
подражания во всем. Широта знаний, образ мышления, 
понимание жизни в ее разных ситуациях.

В течении всей жизни сложились между нами чест-
ные, братские, родственные отношения. До последнего 
часа его жизни я был с ним, со мной был и Рафик. 
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Несколько слов о брате отца Габдельхаке абы. Он 
старше Рауфа. В 30-е годы уехал в Москву на строитель-
ство метро, был в числе первых метростроевцев. Не суж-
дено было долго ему работать, через полтора года скоро-
постижно умер. Семьи у него не было, неизвестно, где он 
в Москве похоронен. Отец часто о нем говорил, пережи-
вал за неизвестность его могилы. 

n !%д“2"е……,*=. C% л,…,, м=2е!,

Ибрагимовы и Камалеевы стали родственниками.
Мой отец Рашит, моя мама Шакиря создали новую 

семью.
Мать Шакиря – дочь Махмут бабая.
О Махмут бабае. К сожалению, мало знаю о родос-

ловной его, но известно, что двоюродный брат Кутдус 
бабай вырастил двух сыновей с высшим образованием 
и сына Касыма, который женился на Эмме апа (дочь 
Ваззах бабая и Фэридэ эби), старшей сестре моего отца 
Рашита. 

Двоюродный брат Махмут бабая Госым бабай – участ-
ник Русско-японской войны 1905 года. 

Махмут бабай – отец моей матери, ушел из жизни в 
1962 году, его жена Закиря эби умерла в 1965 году.

Махмут бабай был известным печником в окружаю-
щих деревнях (Тиинск, Бряндино, Хмелевка и других). 
Мне иногда приходилось бывать с ним в качестве под-
ручного. Только бывало, в деревню то там, то тут зовут: 
«Герасим (так называли бабая русские знакомые), не за-
бывай нас, заходи к нам на чай, блины».

Такая была простая, крестьянская дружба, общение 
между людьми разных национальностей. Сейчас, к со-
жалению, нет такого общения между деревнями. Рань-
ше ходили пешком или на лошадях, заходили, заезжа-
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ли на короткий отдых. Сейчас на автомобилях, без оста-
новки на большой скорости пролетаем, общаться неког-
да. Города при большой скорости стали ближе, а рассто-
яние в общении между людьми стало больше. Иногда не 
знают, кто рядом на одной площадке живет. 

Камалеевы в близкородственных отношениях с На-
сыровыми стали через Махмут бабая. Его сестра Мугиня 
апа вышла замуж за Шамше бабая Насырова. Мугиня 
апа, как я помню, была такой яркой, образцом самостоя-
тельности, авторитетной эби, умеющей держать под сво-
им контролем даже жизнь своего брата Махмута. При-
ходила Мугиня апа к брату Махмуту часто и заходила 
обязательно к нам, Ибрагимовым, на чай. Она вырасти-
ла замечательных сыновей, которые были участниками 
Великой Отечественной войны. До войны старший сын 
Агзам абы был председателем сельского совета. Погиб 
на фронте будучи офицером, его внук Самат Насыров в 
настоящее время вот уже много лет руководит успешно 
СПК «Алга», пользуется огромным авторитетом в обла-
сти, заслуженный работник сельского хозяйства Улья-
новской области. 

Мать Самата Насырова Гульбахрам – родственни-
ца по линии моего отца, дочь двоюродной сестры Рашита 
Ваззаховича, Зинадбану апа. 

Махмут бабай вместе с бабушкой Закиря эби вырас-
тили шестерых детей.

Их сын Саитгерей Камалеев был участником воен-
ных событий на Халхин-Голе, в войне с Финляндией, ве-
теран Великой Отечественной войны. Был ранен. Силь-
ный и добрый был человек. 

Второй сын Бахтегерей Камалеев также был участ-
ником Великой Отечественной войны. После войны до 
ухода на пенсию активно работал в родном колхозе глав-
ным агрономом, бригадиром. Он пользовался большим 
авторитетом среди сельчан.
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Род Ибрагимовых в родственных отношениях с Хуснут-
диновыми в результате образования семьи Ибрагимовых 
Ривгата Рашитовича и Хуснутдиновой Надии Гаязовны. 

Хуснутдиновы: Сирай бабай, его брат Гаяз бабай, их 
дети Мигран, Рухулла, люди преданные земле, своей 
родной деревне. А двое сыновей Гаяз бабая погибли на 
фронтах Великой Отечественной войны. Их имена зане-
сены на мемориальную доску погибших на войне на Ал-
лее славы в Абдуллове. 

c=л,м%"/ (j/ƒ/л-“3),
q=L-32д,…%"/ (`Kд3лл%"%), % …,.

В записях о развитии родственных отношений меж-
ду Абдуллово и Татарским Урайкино (Кызыл-Су) Ахмет 
Галимов очень аргументированно показал процесс рож-
дения новой линии родства двух татарских деревень, до-
брое желание к сохранению и развитию национальных, 
религиозных традиций. 

Ахмет Галимов – известный журналист, неутомимый 
краевед, мой однокашник в Мало-Кандалинской сред-
ней школе (1943-1944 годы). 

Это было в конце 19 века
Богатый человек Бектулат Джагофаров (Татарское 

Урайкино) своего сына по имени Галим женил на Гай-
ние, дочери Сайфутдина-хазрята (Абдуллово). 

В семье Галима и Гайнии родилось шесть детей, в 
том числе в 1884 году Мизбах Галимов (он дед Ахмета по 
матери).

Я хорошо помню, как Мизбах абзый при приезде в 
Абдуллово близко общался с моим отцом, часами за чаш-
кой чая делились воспоминаниями о людях, родствен-
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ных им. Утверждали, что Ибрагимовы и Галимовы из 
одного корня родословия. Отец мой в паспорте пишется 
Сайфутдинов Мухаммед-Рашит.

По всей вероятности, Ваззах бабаю больше нрави-
лась фамилия Ибрагимов. В обиходе больше использо-
валась Ибрагимов. 

В 1886 году в семье Галима-Гайние родился второй 
сын Хатыб Бектулатов. Хатыб абый сыграл большую роль в 
сближении родственников Абдуллово-Татарское Урайкино.

Он, окончив Самаркандскую медресе, уехал в Се-
мипалатинск. В 1946 году вернулся в г. Казань. В Ка-
зани он активно сотрудничал с татарскими учеными-
исламистами татарского отделения Казанского универ-
ситета. Фундаментальные знания об исламе, священной 
книге Коран были востребованы учеными университета 
в изучении архивных материалов об исламе. 

Хатыб абзый дважды был у нас в гостях. Для Нади 
моей такое сближение с достойным родственником было 
праздником (1963-1964 годы).

У Хатыба абзы в Казани мы с Риммой (дочь) были в 
год окончания ею десятого класса. 

Хатыб абзый долго до ухода из жизни активно пере-
писывался с моим отцом. Он высоко ценил такое обще-
ние и говорил: «Жаль, что так поздно познакомился с Ра-
шитом (твоим отцом), с замечательным человеком в об-
щении на разные темы жизни и религии».

Его сын в письме моему отцу сообщил о его кончине в 
1978 г., и сообщил, что он, не успев прочитать моего отца 
письмо, умер.

Наследственная линия Сайфутдина хазрята 
до Гаяз бабая и Сирай бабая (Абдуллово)
У Сайфутдина хазрята была вторая дочь Гатия (се-

стра Гайнии). Гатия родила двух сыновей – Гаяза и Си-
рая (Абдуллово).
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В семье Гаяза и Джавяр (Абдуллово, г. Мелекесс) ро-
дились два сына – Мингерей и Габуряшит (погибли на 
войне 1941-1945 г.г.) и две дочери – Бяхижа и Надия (вся 
их жизнь была связана с работой в школах города). 

В семье другого сына Гатии, Сирая родились Мэди-
ня, Михран и Рухулял. Они жили в Абдуллово, отлича-
лись исключительной привязанностью к родной земле, 
сельскому хозяйству. Крепкие были люди. 

Бяхижа – учительница. Работала в школах города Ди-
митровграда. До выхода на пенсию работала в школе № 24 
(вспомогательная школа). С благодарностью говорили о ее 
творческих поделках из разных природных материалов и 
тем самым интересе детей к труду. 

Грянула война, 22.06.1941 г.
Прибегает ко мне друг Габдельхак Файзуллов (жил он 

в соседях) и сообщает, что началась война. Мы в те часы не 
смогли понять последствий этой трагедии. Нам, наверное, 
казалось, что все это не так страшно, повоюют и перестанут. 
Такое было детское восприятие. Но, увы, прошло немного 
времени и стали понимать. Мы вдруг «повзрослели», когда 
вся деревня стала как мобилизационный пункт, люди были 
в ужасе, в слезах. В ста метрах от нас в сельском совете ста-
ли собираться люди, а к вечеру военнообязанных стали про-
вожать на фронт, в действующую армию. И так периодиче-
ски в течение нескольких лет (четыре года) продолжались 
тяжелые проводы, иногда встречи вернувшихся раненых. 

Тяжело, когда вся деревня плачет, прощаются, мо-
жет быть, навсегда.

В течение нескольких дней прошла тотальная моби-
лизация всех мужчин, годных к службе. 

С этого момента тяжести содержания семей ложи-
лись на женщин и малолетних детей. Мне тогда было 12 
лет. Нас, детей такого возраста, называли детьми войны, 
участниками Великой Отечественной. 
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Я и мои сверстники, начиная с апреля-мая до конца 
ноября, работали в колхозе. Работали с полным понимани-
ем ответственности и необходимости этого детского труда. 

В том 1941 году был выращен хороший урожай. Мы 
с Габдульхаком (другом) работали на сортировании, на 
молотьбе, затем на току перелопачивали зерно, чтобы не 
грелось сырое зерно, не испортилось. Урожай на круп-
ных токах остался и на 1942 год. Помню было очень жар-
ко, после тяжелого труда на полевом стане (перелопачи-
вали зерно) хотелось сбегать в деревню, на пруд иску-
паться. Только дошли до пруда с другом, поднялась туча. 
Друг мой не стал купаться, не разрешил и мне, побежа-
ли снова на ток, чтобы спасать хлеб. Быстро покрыли во-
роха соломой, чтобы сберечь зерно, чтобы сухим отпра-
вить его в приемный пункт заготовки. Мы понимали, что 
это нужно для фронта. Так в 11-13 лет стали участника-
ми маленьких и больших дел, так мы вдруг стали мало-
летними участниками Великой Отечественной войны. 

В первый военный год односельчане и наша семья 
жили в основном за счет прежних небольших запасов 
зерна и муки. Хлеб уже не выпекали. Помню, как мама 
приготовила очень вкусный суп с клецками. Ели вкус-
ный и сытный суп. Как положено всем суп разливали в 
чашечки. Все справились быстро. Мама говорит, что пер-
венцу (это значит мне) по справедливости можно налить 
и добавку. Я отказался, объяснив свой поступок тем, что 
идет война. Дальше будет еще труднее. Надо привыкать 
к малым и одинаковым порциям еды. 

Так подростки почти в каждой деревенской семье де-
лились своим куском, поддерживали друг друга. Как же 
иначе, если женщины, проработав целый день на жатве 
серпами, получали 100-150 грамм муки за проработан-
ный день.

Это я знаю, потому что работал учетчиком. В мои 
обязанности входило: ежедневный учет порций муки на 
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каждого работающего на жатве, измерение объема вы-
полненной работы, начисление трудодней, ежедневное 
сообщение членам бригады наряда на следующий день, 
определение объема выполненных работ всего в брига-
де по уборке урожая и подача сводки об этом в правле-
ние колхоза. Так мне, подростку, летом приходилось тру-
диться с раннего утра до темноты.

Жизнь, сложные повороты в ней, быстро изменяют 
людей. До 22 июня 1941 года мы с другом Габдульхаком 
играли в разные игры, мастерили самоходки, играли в 
«войну», в лапту, разводили кроликов, ходили в лес за 
ягодами. И вдруг игры ушли из детства, и детства у де-
тей не стало. 

С 1 по 7 класс (до 1943 года) учился в своей школе, 
которую я считаю родной. В ней мне было уютно, были 
хорошие учителя. Моим первым учителем был Махмут 
абый. Он был недолго, ушел на действительную служ-
бу в армию и погиб. Семилетку окончил я с похваль-
ной грамотой. После окончания школы в Абдуллово в 8 
класс пошел в Малую Кандалу. Малая Кандала была 
районным центром. В этом большом населенном пун-
кте было много учреждений, магазинов, была большая 
средняя школа. 

В школе трудились очень интересные, высокообразо-
ванные учителя. Работали педагоги, эвакуированные из 
западных оккупированных фашистами районов. 

Русский язык я знал плохо, но были приличные успе-
хи по математике, физике, биологии и химии. Контроль-
ные работы по физике и математике делал за весь ряд 
своего варианта. 

Учеба в 8 классе этой школы дала мне много, уве-
ренно стал общаться со своими товарищами, понял, что 
могу учиться хорошо, появилось желание учиться, как 
бы трудно не было материально. 

Помню, как каждый день в школе давали по кусочку 
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М.Кандала,
8 класс, 1944 год.
Ибрагимов Ривгат,
его друг по детству и
до глубокой старости
Шамигуллов Султан

(слева направо)
Султан, Ривгат,

Рафик, Зиннятулла, Асхат,
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черного хлеба (примерно 100 граммов) и в конце недели 
приносил домой братьям и сестрам гостинцы (несколько 
кусочков черного хлеба). Учился добросовестно, зубрил, 
если с усвоением было трудно, письменно оформлял свои 
ответы. Так научился работать самостоятельно с 8 клас-
са, что очень пригодилось потом, когда учился в педучи-
лище и институте.

Педучилище. 1944-1946 годы.
Мы жили с Ярдэнем Мавзютовым на квартире по 

улице III Интернационала у тети Нины, интеллигентной 
доброй женщины. Ярдэн остался в моей памяти как по-
рядочный человек, добрый друг. Он отличался своей на-
читанностью. Вот один момент из воспоминаний тех лет. 

9 мая 1945 года в 6 часов нас разбудило радио, со-
общение о полной капитуляции фашисткой Германии, о 
Великой Победе Советского Союза над фашизмом, гитле-
ровской Германией. Мы, друзья – Султан, я, Ярдэн Мав-
зютов, Сулейман Бикбаев, Фатах Нуретдинов быстро до-
говорились о том, как отметить эту радость. В этом боль-
ше, как старший, проявил организаторские способно-
сти Султан Шамигуллов. Мы поняли, что для того, что-
бы отметить такой праздник надо по традиции народной 
что-то иметь из крепких напитков. А где взять? Тут по-
мог дядя Вася, родственник нашей хозяйки тети Нины. 
Он работал в каком-то магазине, он назывался «закры-
тый», предназначенный для обслуживания «особых лю-
дей». Он нам дал какую-то вонючую водку-«сырец», чему 
мы бесконечно были рады. А как с закуской? 

По предложению Султана Сулейман с кем-то из нас 
(не помню) пошел на рынок за закуской. Он в соответ-
ствии с нашими возможностями принес для празднич-
ного стола квашенную капусту, кислое молоко, лук, да, 
пожалуй, все. А хлеб у нас был. Мы же студенты имели 
хлебную карточку из расчета по 500 граммов на один та-
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лон в день. Так что стол получился у нас приличный. Су-
лейман был человек с юмором. Он говорит: «Продукты 
у нас экологически чистые, а кислое молоко свежее, сам 
видел с лягушкой кислое молоко в кастрюле у чувашки».
Это так делали для сохранения свежести кислого моло-
ка, хвасталась женщина, торгующая кислым молоком.

К сожалению, их, друзей тех тяжелых лет, уже нет. 
Ярдэн умер в 57 лет. 

21 июля 2016 г получил известие о том, что ушел из 
жизни мой друг со второго класса учебы в родной сель-
ской школе и до последних дней жизни его Султан Ша-
мигуллов. Богатырь был человек, любил труд, всего в 
жизни добивался своим трудом, постоянно строил, имел 
свое хозяйство и неплохое. Работал учителем математи-
ки в селах Боровка, Абдуллово и в Димитровграде – в 
школе рабочей молодежи. Неплохо сочинял стихи. Есть 
хорошее, на мой взгляд, стихотворение, посвященное мо-
ему восьмидесятилетию. Болел долго, 5-8 лет был почти 
слепым. Прожил долгую жизнь, дожил до 90 лет. 

Как трудно было без отца
Снова о них, моих близких …
После ухода папы в армию в конце 1942 года, семей-

ные заботы полностью легли на плечи мамы. Мама – это 
удивительная, женственная, добрая женщина, воспита-
ла восьмерых детей. Отличалась необыкновенной сдер-
жанностью и выносливостью. Несмотря на вспыльчи-
вость отца, она умела сохранять спокойствие и добрую 
ауру в семье. В трудные военные годы, работала в кол-
хозе на самых тяжелых участках: в поле, возила зерно 
на корове в заготзерно (Бряндино), хотя не отличалась 
крепким здоровьем. Она страдала приступами головной 
боли, иногда неделями была прикована к постели. 

Маму любили и с уважением относились односельча-
не, соседи за ее доброе сердце. 
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Мать в эти тяжелые годы войны была настоящей хра-
нительницей семейного очага. Она никогда не жалова-
лась на жизнь. Судьба ее, несмотря на тяжелые трудности, 
сложилась счастливо, воспитала замечательных детей. А 
трудности были невыносимые до 50-х годов после войны. 
Отец вернулся из трудовой армии только в 1947 году.

Помню, мне надо было ехать в Мелекесс. Никаких 
продуктов дома не было. Мама, чтобы накормить меня, 
сварила суп из молодой картошки, вырытой до созрева-
ния. Не было молока (в том году корову убило молнией). 
Не трудно догадаться, что было со мной после такой еды 
и с моим животом. Но я, хоть очень обессиленный, дошел 
до станции Бряндино, доехал до Мелекесса. В Мелекес-
се на свои талоны купил хлеба (студентам педучилища 
давали хлебные талоны). Это, безусловно, выручало нас.

Так семья перебивалась до уборки картофеля. На тру-
додень осенью давали по 200-250 граммов хлеба. Так се-
мья выживала, страдала до 50-х годов. Мне, как старше-
му в семье, все эти трудности были очень чувствительны. 

Заготовка кормов для скотины на зиму, доставка дров 
на санках на себе из леса. Трудно сейчас представить, как 
это мы дети могли. Или в самые утренние часы до уроков в 
школе, нужно было привезти воз соломы на санках так же 
на себе. Сколько досадных слез, когда воз с соломой валит-
ся, падает, и по несколько раз перекладываешь воз. Од-
нажды мы с Асхатом рано в зимнее морозное утро, чтобы 
нас никто не увидел и не задержал, пошли за соломой в 
поле (Асхату было 8-9 лет). Хорошо погрузились, на обрат-
ном пути «воз» наш развалился и в это время навстречу 
едет председатель колхоза Ахмеров. Мы, конечно, испуга-
лись, так как в это время строгостей было достаточно, если 
нет разрешения на солому. К счастью, он не стал возвра-
щать обратно солому. Как не жалеть. Представьте, кругом 
белое бескрайнее заснеженное поле, трескучий мороз, поч-
ти замерзшие малолетки, двое на себе тащат «маленький» 
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с. Абдуллово, 1972 г.
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Семья Ибрагимовых,
в центре мама,

с. Абдуллово, 1982 г.

Ибрагимов Р.Р. 
с мамой,

с. Абдуллово, 1983 г.



34

Рашит бабай

Дом Ибрагимовых, с. Абдуллово, 2005 г.
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Ибрагимовы Рашит Ваззахович и
Шакиря Махмутовна

Асхат, Ирек (сын Марьям), Ривгат,
Надия, Шакиря, Разия Ибрагимовы



36

воз соломы. Дома холодно, печка отапливалась то дрова-
ми, то той же соломой. Мама в это время болела. Мама 
знала, что мы накормим скотину, сделаем уборку во дворе. 
Однажды она спрашивает, дали ли мы корм курам. Асхат 
отвечает, что дали курам тоже солому. После долго смея-
лись над нами, что кур наши мальчики кормят соломой. 

Трудно было не только мне, трудно было всей семье. 
Несмотря на это отцовская заповедь-желание – семью 
сделать образованной – была всегда. 

Многочисленная семья Ибрагимовых заслуживает, 
чтобы сказать о них доброе слово.

Ривгат Рашитович 1929 г.р. (ваш покорный слуга и 
пишущий эти строки), первый сын в семье отца.

Асхат Рашитович – 1934 г.р.
Рафик Рашитович – 1936 г.р.
Разия Рашитовна – 1940 г.р.
Роза Рашитовна – 1942 г.р.
Мария Рашитовна – 1946 г.р.
Марьям Рашитовна – 1949 г.р.
Иршат Рашитович – 1953 г.р.
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В многодетной семье родителей выросли замечатель-
ные девочки и мальчики. Чем-то они были похожи друг 
на друга, чем-то отличались. Но одинаковые в одном – в 
любви друг к другу, важности к заветам родителей.

В тяжелых условиях послевоенного времени каждый 
из нас рос, подавал надежды, был человеком, достойным 
чести рода отцов и дедов.

Брат Асхат был очень 
обаятельным, вниматель-
ным к людям, родным, тру-
долюбивым, порядочным, 
надежным. 

Он окончил мелекес-
ское педагогическое учили-
ще в 1949 году. Потом был 
призван в армию. Посту-
пил в Харьковское военное 
авиационное штурманское 
училище. Летал на ИЛ-28. 
Как отличник боевой и по-
литической подготовки 
был оставлен в училище 
штурманом-инструктором. 
Затем окончил Ульянов-
ские высшие авиационные 
курсы. Был в лучшем эки-

паже ленинградского Аэрофлота. Выполнял зарубеж-
ные рейсы. Налетал 70 условных лет, 20 тысяч часов. До 
61 года летал на самолетах ТУ-104 и ТУ-154. Человек, 
заслуживший высокой оценки сослуживцев. Это доволь-
но редкий случай, когда в реактивной авиации работали 
до такого возраста. Этим, пожалуй, сказано все. Ветеран 
авиации, ветеран труда, отличник Аэрофлота, «Заслу-
женный штурман СССР» (2012 г.). До последней минуты 

Ибрагимов
Асхат Рашитович, 

лето 1970 г.
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был предан авиации, выполняя обязанности заместите-
ля Председателя совета ветеранов авиационного объеди-
нения Аэрофлот (Пулково). 

Асхат всегда оставался активным общественником. 
Он был принципиальным, имел свое мнение, граждан-
скую позицию. Новые, так называемые «демократиче-
ские» перемены, общественно-политические изменения 
Асхатом воспринимались сдержанно, весьма спорно. 
Остался до последнего коммунистом. Активно работал в 
ветеранском движении Санкт-Петербурга. 

Ему, как второму сыну в семье, пришлось так же ак-
тивно поучаствовать в выживании семьи в военные и по-
слевоенные годы. Рано пробудились в нем хозяйствен-
ные струнки: он обшивал маленьких девочек, шил, пере-
шивал им пальтишки, чинил обувь, подшивал валенки. 
Это мы с ним умели делать, так как не было другого вы-
хода. Надо было выживать. Обделывали шкурки, шили 
для себя шапки-ушанки. Правда, не всегда удачно, но в 
них было тепло. 

Мы жили с ним в разных городах, но встречались ре-
гулярно в летнее время, встречались семьями, дети его, 
Ринат и Линара, приезжали на летние каникулы в Ди-
митровград. Я ждал его всегда.

Потом скажут, что выросли замечательные дети, ко-
торые по своему хорошо определись в жизни. Ринат 
окончил Ленинградский механический институт (Во-
енмех), инженер-механик. Работает на промышленных 
объектах народного хозяйства. Имеет поощрения от не-
посредственного руководства, командиров воинских ча-
стей и командующего подводными силами Северного 
Флота. У него есть сын Ильдар (женат на Анастасии), 
инженер-программист, и внучка Алина, ученица 9 клас-
са. Дочь Асхата, Линара, окончила первый медицин-
ский институт имени академика Павлова, стоматологи-
ческий факультет (35 лет стажа, высшая категория). У 
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Асхат и Афия

Асхат, Ринат, Линара, Афия
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Семья Асхата в Абдуллово, 1977 г.

Рашит бабай и Афия
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Ринат,
Ильдар с супругой, 

Алина
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Линара
и ее
семья
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них с мужем Ренатом, капитаном второго ранга, вырос-
ли прекрасные дети – сын Артур и дочь Элина. У Эли-
ны и ее мужа Максима растет сынок Даниэль.

Добавлю, что Асхат, повзрослев, изменился, – зави-
довал его сдержанности, культуре общения с людьми, 
умению держаться в обществе. А ведь в детстве он был 
резкий, по-взрослому нервный.

Вспоминаю его прекрасную жену Афию (девичья 
фамилия Ибрагимова). Она родилась  в 1936-м в с. Се-
меновское Горьковской области. Перед войной вся ее се-
мья переехала в г. Ленинград. С началом войны ее отец 
был призван в армию и вскоре пропал без вести. Зимой 
1941-1942 г.г. ее мать, брат умерли от голода. Ее и млад-
шего брата Рафика отправили в детский дом. По оконча-
нии войны Афия закончила ремесленное училище, а за-
тем машиностроительный техникум. 

В 1956 году она вышла замуж за Асхата. Теплая, 
добрая, светлая, заботливая. Была активисткой Санкт-
Петербургской общественной организации «Жители бло-
кадного Ленинграда» и региональной общественной ор-
ганизации воспитанников детских домов блокадного Ле-
нинграда.

О брате Рафике. От природы хорошие способности, 
всегда подавал надежды на хорошую перспективу в лич-
ной жизни. Трудные послевоенные годы миновали почти 
не задевая его. На его юношеские годы, видимо, пришла 
смена поколений, взглядов на жизнь. Все его опекали, лю-
били, но узкие рамки опеки стесняли его. Он, по всей веро-
ятности, хотел больше всего самостоятельности, долго ис-
кал свою нишу в жизни. Захотел побывать везде, испро-
бовать всего в жизни: Средняя Азия, Урал, Кавказ, Мол-
давия, Татария – такова неполная география его путеше-
ствий. Везде он находил друзей, по характеру был общи-
телен, честен, легко находил взаимопонимание, отличался 
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Четыре брата: 
Иршат, Рафик,
Асхат, Ривгат

Асхат, Ривгат
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коммуникабельностью, 
доверчив, трудолюбив, 
имел организаторские ка-
чества. По характеру был 
вспыльчив как наш отец, 
но отходчив, умел осозна-
вать свои ошибки и ана-
лизировать их и делать 
нужные выводы. 

Нельзя не заметить, 
что в линии Ибрагимов-
ского рода «Ваззах ба-
бай – Рашит бабай (отец 
наш) – Рауф абый – Рив-
гат Рашитович – Асхат 
Рашитович – Иршат Ра-
шитович» – достаточное 
место занимает Рафик 
Рашитович. 

Родительский дом, 
отец и мать для Рафика 

были святым местом поклонения. Родители любили его, 
волновались за него, может быть, больше, так как он в 
своих поисках часто рисковал, но умение им анализиро-
вать неудачи и успехи позволяли добиваться желаемого. 
У него было много друзей, его любили. 

Высоко ценю и храню память о его близком, добром 
отношении к моей семье, умении делиться со мной свои-
ми радостями и горем. 

У Рафика самые близкие родственные отношения 
были с Рауфом. Помню, как он в трудные дни приходил 
к ним, помогая беспомощным приготовить обед, побрить, 
стричь его и т.д. 

Помню, как у Рафика на руках Рауф абый сделал 
свое последнее дыхание. В 2009 году такое повторилось с 

Ибрагимов
Рафик Рашитович
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Ибрагимовы Рафик и Зария

Дамир и Эльмира
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самим Рафиком. Мы с Риммой вечером пришли к Рафи-
ку, были это часы прощания. Утром Эльмира позвонила 
и сообщила о его смерти.

Рафик в 1968 году женился на скромной и трудо-
любивой Зарие (Ахметзяновна, Шавалиева, 1946г.р., 
д. Новый Баран). Их свадьбу, проведенную в Абдулло-
во, организовала Надия апа (супруга Ривгата абы). Они 
были очень красивой парой. Зария работала в магази-
нах «Мир», «Торговый центр» на М.Тореза и др. Покупа-
тели называли ее «цветком магазина», воспевая ее неж-
ную красоту. 

Яркую линию родственных связей умно и энергично 
продолжает их сын Дамир (1969 г.р.). Его креативность 
и деятельность проявились с детства, он выдумывал ори-
гинальные игры (отработав на младшей сестре Эльми-
ре до совершенства, в дальнейшем играл в них со свои-
ми детьми, внуками). Как и его отец, Дамир отличается 
отзывчивостью и является душой любой компании. Он и 
Ривгат абый были очень близки. Своей добротой, силь-
ной волей и умением Дамир сумел дать красивое разви-
тие роду отцов и дедов. 

Дочь Рафика Эльмира (1972 г.р.) – натура творче-
ская, отличается философским образом мышления. По 
специальности – бухгалтер. Любить путешествовать, в 
активе – более 45-ти посещенных стран.

Родословная линия Дамира Ибрагимова
(Кафиятулловы, Мифтахутдиновы)

Сын Рафика и Зарии, Ибрагимов Дамир Рафикович, 
окончил 25 школу, имеет средне-специально образование. 
После армии он начал встречаться с импозантной и яркой 
девушкой Элеонорой (Шамильевна, Календарова, 1970 
г.р.), знакомую еще со школы. Они поженились, мечтая 
создать большую семью. Мама Эллы, Календарова Люд-
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Фотографии со свадьбы Руслана и Анастасии

Ибрагимовы 
Дамир и Элеонора с дочерьми: 
Альбина, Амалия и Анастасия

Эльмира
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мила Михайловна работала на скорой помощи, привив до-
чери интерес к медицине. Дамир и Элеонора вырастили 
троих прекрасных дочерей, совместно ведут семейный биз-
нес (основанный Рафиком), помогают воспитывать внучек.

Анастасия Мифтахутдинова и ее муж Руслан
Старшая дочь Анастасия (1990 г.р.) окончила татар-

скую школу № 22 и ДИТИ НИЯУ МИФИ. В детстве она 
занималась танцами. Милая и отзывчивая, творческая и 
тонкая личность к любимой работе в МФЦ относится со 
всей ответственностью. Работая ранее в Управлении по 
делам культуры и искусства администрации г. Димитров-
града, она участвовала в организации различных город-
ских мероприятий. В 2019 году Настя вышла замуж за 
Мифтахутдинова Руслана. Руслан имеет высшее образо-
вание и является региональным представителем ТДМ.

Альбина и семья Кафиятулловых
Средняя дочь Альбина (1994 г.р.) окончила педагоги-

ческий лицей № 25. Росла спортивной девочкой, успеш-
но занимаясь плаванием и каратэ. Способная, усердная 
и целеустремленная. Закончила СамГМУ, получив спе-
циальность врача-терапевта, постоянно повышает свою 
квалификацию. Работает врачом в димитровградской 
поликлинике для взрослых № 3, параллельно – в част-
ных клиниках, воплотив мечту своего детства. Про нее 
писали в газетах, как о перспективном молодом враче-
терапевте поликлиники № 3.

 Ее муж Руслан Кафиятуллов (1987 г.р.) – сын заме-
чательных и мудрых людей – Галии апа и Рафаэля абы. 
Руслан окончил школу № 2, затем сельхозтехникум, вы-
пустившись с «красным» дипломом. Сейчас является 
успешным индивидуальным предпринимателем. Аль-
бина и Руслан растят двух прекрасных дочек – Амину 
(2016 г.р.) и Риану (2019 г.р.).

Две очаровательные сестренки радуют всех вокруг. 
Причем Амина очень яркая, любознательная и харизма-



50

Три сестры Альбина, 
Амалия и Анастасия

со своей мамой – Эллой 
и троюродной сестрой – 

Камиллой
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Свадьба Альбины и РусланаАльбина Дамировна

Фото с никяха Альбины и Руслана, с родителями – 
Галией апа, Рафаэлем абы и Дамиром, Элеонорой
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тичная девочка. С трех лет она занимается гимнастикой, 
имея прекрасную растяжку. Риана же растет не по дням, 
а по часам! Спокойно осваивает различные головоломки, 
очень умная девочка.

Амалия Ибрагимова
Младшая дочь Ама-

лия (2001 г.р.) в детстве 
ходила в музыкальную 
школу ДШИ № 2, явля-
ясь участником ансамбля, 
с которым путешествова-
ла по городам России и 
участвовала в различных 
конкурсах. Окончила 9 
классов в педагогическом 
лицее № 25, далее посту-
пила в техникум ДИТИ 
НИЯУ МИФИ, где полу-
чила среднее специаль-

Амалия

Внучки – Амина и Риана
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ное образование юриста. В 2020 году поступила в Самар-
ский институт телекоммуникаций и связи на специаль-
ность «Реклама и связь с общественностью». Амалия хочет 
связать свою жизнь с пиар-менеджментом, параллельно 
углубляясь в свое хобби – многофункциональный фитнес. 
Она очень красивая, добрая и отзывчивая девушка – опо-
ра родителей и старших сестер. Увлекается психологией, 
принимает активное участие в воспитании Амины и Риа-
ны, не забывая уделять внимание Зарие аби.

Сестра Разия. Дорог родной дом, в котором и сейчас 
живет родной человек Разия. Она всегда встретит, накор-
мит и напоит. Это она последняя нитка, связывающая нас 
с малой родиной. За это мы ей бесконечно благодарны. 

Еще раз с удовольствием пообщался с сестрой Рази-
ей. Помню, как она была желанной первой дочерью для 
отца и матери. Она, симпатичная, маленькая, как кукла, 
стала любимицей в семье. Всем хотелось ее приласкать, 

Разия, Марьям, Мария, Роза
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понянчить. Но судьба складывается по-своему. Болезнь 
не пощадила ее и время страшное – война. Но она в свои 
80 лет держится неплохо, сохраняет отчий дом в порядке. 

Разия, Дамир, Мария, Ривгат, Иршат

Сафиуловы Роза Рашитовна и Зиннятулла Рухуллович
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Сестра Роза. Вторая в семье девочка, моя любимая 
сестра. С малых лет, в разные (годы) периоды моей жиз-
ни мы были вместе. Помню и всегда буду благодарен ей 
за пироги, чудесный хлеб, испеченный ею самостоятель-
но; за теплоту, которую она создала в квартире, в кото-
рой мы жили вдвоем в Татарском Калмаюре. В это вре-
мя она училась в 10 классе. При этом она успевала сде-
лать все, что положено доме хозяйке. Умная, рассудитель-
ная, имеет свое мнение. Любит давать людям советы и не 
против иногда поучать их. Всю жизнь она работала вос-
питателем в детском саду. А ее муж Зиннятулла трудил-
ся на ДААЗе, был начальником цеха. Я рад за их семью, 
за двух замечательных дочерей Зилю и Иру. Старшая 

Хворостенко:
Зиля Зиннятулловна,
Владимир Валерьевич,

Вадим
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Зиля окончила Казанский авиационный институт, рабо-
тает в НИИАРе ведущим инженером-программистом. Ее 
муж Владимир тоже инженер, трудится в НПФ «Сосны». 
У них вырос замечательный сын Вадим, который окон-
чил Санкт-Петербургский национальный исследователь-
сктй университет информационных технологий, меха-
ники и оптики. Сейчас он бизнес-аналитик в AgileCode. 
Младшая дочь Ирина училась в Казанском химико-
технологическом институте. Там же получил образование 
ее муж Вадим, начальник отдела в ПАО «Казаньоргсин-
тез». У Ирины и Вадима – прекрасные дети Эльвира и 
Айрат. Оба они уже построили свои семьи. Эльвира вы-
шла замуж за Ильдара Ханова (у них двое детей – Алиса 
и Артур), а Айрат Вагапов женился на Регине. 

Вагаповы:
Ирина Зиннятулловна, 

Вадим Уралович,
Айрат и Регина
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Сестра Мария. Любимая всеми, очень добрая, оба-
ятельная моя сестра. По характеру мягкая, в меру ком-
панейская, на удивление работоспособная. Математиче-
ские способности были заметны с малых лет. В 6-7 лет 
могла сделать быстро в уме (устно) вычисления. 

После окончания пединститута в Мелекессе (Дими-
тровград) по распределению (кстати, в комиссии был и 
я как заведующий городского отдела народного образо-
вания (ГорОНо) и считал – лучше в Новомалыклинский 

Хановы:
Эльвира и Ильдар,

Алиса, Артур
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Мария и Равиль Субаевы, 1970 г.

Мария и Равиль Субаевы, 2020 г.
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район, чем на юг области – в Старую Кулатку) Мария ста-
ла работать учителем математики в Среднем Сантимире 
Новомалыклинского района. Но большую часть педагоги-
ческой жизни, а это более 40 лет, она трудилась в райцен-
тре – в Новомалыклинской средней школе. Ее умение бы-
стро находить людей для делового и дружественного об-
щения помогало быть уважаемой в школьных коллекти-
вах в Среднем Сантимире и Новой Малыкле. 

О ней с благодарностью говорят учителя, ее уче-
ники – как о замечательном математике и человеке. 
Сложно сосчитать, какое количество учеников получи-
ли от нее знания, сколько мальчишек и девчонок благо-
дарны ей за уроки доброты и порядочности. Мария до-
стигла в работе хороших результатов, являлась учите-
лем высшей категории, многие признают ее как лучшую 
учительницу в Новой Малыкле. В 1984 году она была 
отмечена почетным званием «Отличник просвещения 
РСФСР», была делегатом Всероссийской конференции 
учителей в Москве. Долгие годы возглавляла методи-
ческое объединение учителей математики Новомалы-
клинского района. Честная, добросовестная, не терпя-
щая несправедливости, она, зачастую себе во вред, сме-
ло и решительно отстаивала интересы коллег перед чи-
новниками, заставляя последних публично краснеть. 
Только по этой причине в коридорах власти, во времена 
так называемых рыночных реформ, злопамятные адми-
нистраторы не пропустили, причем дважды, наградные 
документы на присвоение ей звания «Заслуженный 
учитель Российской Федерации». Но все-таки главную 
награду – любовь своих учеников и их родителей она 
получила с лихвой и продолжает получать, даже нахо-
дясь на заслуженном отдыхе. 

Благодаря ее умению и взаимопониманию с Рави-
лем, желанию умно решать проблемы, иногда возника-
ющие в семье, состоялась хорошая семья, выросли хоро-
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Субаевы 
Ильдар и Альфия

Свадьба
Ильдара и Анастасии
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Субаева Альфия
с племянницей Дианой 

Субаевы Мария, Равиль, 
Ильдар, Анастасия,
Диана и Лиана
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шие дети, отличающиеся своей добротой к людям, скром-
ные, прекрасные в общении: Ильдар – журналист, Аль-
фия – врач. 

Муж Марии Равиль родом из Новой Кулатки. Окон-
чил Ульяновский сельхозинститут. Работал агрономом, 
главным агрономом, председателем колхоза «Путь Ле-
нина» (с. Средний Сантимир). Позже направлен в Ново-
малыклинский райком партии – инструктором сельхо-
зотдела. Там же работал председателем партийного кон-
троля. Трудился заместителем председателя районно-
го комитета по землеустройству. На заслуженный отдых 
ушел с должности главного агронома управления сель-
ского хозяйства и продовольствия Новомалыклинского 
района. Очень работящий человек, любящий землю, ра-
боту на ней. 

Ильдар, после срочной службы в армии окончил 
исторический факультет Ульяновского государственно-
го педагогического университета, но реализовал себя в 
журналистике. Работал в районной газете «Звезда», в из-
даниях «Местное время», «Симбирские губернские ве-
домости», «Ведомости Томской губернии». Был глав-
ным редактором газет «Местное время-Димитровград» 
и «Площадь Советов». Сейчас является специалистом 
по связям с общественностью (пресс-секретарем) в круп-
ном медицинском учреждении – Федеральном научно-
клиническом центре медицинской радиологии и онко-
логии ФМБА России (г. Димитровград). Он член Союза 
журналистов России, член Российской ассоциации спе-
циалистов по связям с общественностью (РАСО). 

Ильдар женат. Супруга Анастасия окончила Самар-
ский государственный университет (у нее два диплома – 
филолога и переводчика с английского языка). Тоже ра-
ботает журналистом, редактором. В 2012 году ее вопрос 
на пресс-конференции с президентом России о тарифах в 
жилищно-коммунальной сфере мало кого оставил равно-



63

душным. У Ильдара с Настей растут две дочери – Диа-
на и Лиана. Старшая дочь учится в десятом классе. От-
личница. Победитель и призер школьных, городских, ре-
гиональных и всероссийских предметных олимпиад. На-
пример, недавно последовательно стала призером город-
ской и областной олимпиад по литературе, причем вто-
рой год подряд. У Лианы все еще впереди - она пошла в 
детский сад.

Альфия окончила Самарский государственный меди-
цинский университет по специальности врач-терапевт. 
Живет в городе Самара, работает врачом ультразвуковой 
диагностики. Замечательный специалист своего дела. 
Заботливая дочь. Умная женщина, острая на язык, с раз-
витым чувством юмора, приятный собеседник. 

Спасибо им всем за внимание к нам, желаю счастья. 

Сестра Марьям. 1949 
год. Нельзя назвать лег-
ким то время: военная раз-
руха, годы выхода из нище-
ты, нет хлеба, нехватка чув-
ствовалась во всем. В том 
году родилась Марьям, 22 
июня. Материальные труд-
ности в младенческие годы 
сказались на здоровье сла-
бенького ребенка. 

В 1957 году летом 22 
июня наш дом сгорел, вме-
сте с нашим сгорели семь 
домов. В этом же году она 
пошла в первый класс в 
восьмилетнюю школу в де-

ревне. Затем, продолжила учебу в средней школе. По-
сле получения среднего образования, ее приглашали 

Марьям
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библиотекарем в сельскую библиотеку, но, проработав 
там один год, она поступила в Мелекесский сельхоз-
техникум на планово-экономическое отделение. В 1970 
году, после получения диплома, вернулась в село бух-
галтером.

Ей очень нравилось жить в Абдуллово, всегда Ма-
рьям ощущала родственную любовь и поддержку отца 

Марьям апа с внуками

Ирек и его сынок Марат
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и матери, а также сестры Разии. Вышла замуж за де-
ревенского парня Валеева Габдулахата и родился сын 
Ирек (2 апреля 1971 года). Сейчас он работает вахтовым 
методом на севере, в городе Нижневартовске, добывает 
нефть. У Ирека есть старшая дочь Люция, которая жи-
вет в Москве, окончила медуниверситет, работает вра-
чом. А также подрастают два сына – Марат и Айрат. 

Прожив в деревне 6 лет, Марьям с сыном пришлось 
уехать в город Мелекесс, где она устроилась работать 
бухгалтером в ДУС и проработала до 2006 года. Была 
в командировке в Армении четыре месяца в городе Ки-
ровакан,  участвовала при восстановлении после зем-
летрясения. За успешную работу бухгалтером награж-
дена многими почетными грамотами и другими поо-
щрениями. Теперь на заслуженном отдыхе. Занимает-
ся внуками.

 Марьям в своей жизни многое перенесла, но она все 
переборола и получилась очень трудолюбивая, с бойцов-
ским характером, умеющая хорошо адаптироваться в 
жизни женщина. Своим трудом, умением жить хорошо 
с людьми, она в работе добивалась уютного окружения, 
благополучия и признания людей. Я рад, что есть у меня 
такая сестра. 

Брат Иршат. 1953 год. Материальное положение в 
родительском доме становилось более стабильным, по-
явился хлеб насущный, надежда на улучшение жиз-
ни. В том году родился Иршат, восьмой ребенок в се-
мье. В такой большой семье проблем, очевидно, меньше 
не стало. Но родители выдержали. Младший сын при 
опеке старших, особенно сестер, вырос красивым силь-
ным парнем, прошел армейскую службу. Стал работать 
на автоагрегатном заводе (ДААЗ), был неплохим ин-
струментальщиком, руководителем одного из подразде-
лений завода. В результате добросовестного труда до-
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 Внук Вадим Иршат 

Старший сын - Марат Ибрагимов
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Младший сын Альберт и его жена Гузель,
дочь Камилла  и сын Рустам
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стиг замечательных результатов, стал заслуженным в 
работе, указом президента РФ ему было присвоено зва-
ние «Заслуженный технолог РФ». Такое высокое звание 
присваивается не каждому. 

Вспоминает Иршат: «В многодетной семье Ибраги-
мовых я был самым младшим. По старинному обычаю 
мне самой судьбой было предназначено остаться в отцов-
ском доме с родителями. После окончания средней шко-
лы я решил поступить в сельскохозяйственный инсти-
тут. В семье одобрили мой выбор, но как говорят: все что 
делается – делается к лучшему. 

В общем в сельское хозяйство я не попал. В 1970 году 
устроился на автоагрегатный завод учеником слесаря-
механика. В 1971 году был призван в армию (инженер-
ные войска). После службы вернулся на завод, на свое 
рабочее место. 

В 1974-м женился на Фатхутдиновой Амине и в 1975 
году на свет появился старший сын Марат. В 1983-м ро-
дился младший сын – Альберт. 

Годы шли, мы стали старше. Дети выросли, каждый 
из них создал своей семью. У старшего сына Марата с 
женой Ингой – сын Вадим. Он отслужил в армии, в на-
стоящее время живет в Санкт-Петербурге. У Альберта с 
женой Гузель – дочь Камилла и сын Рустам.

Младший сын Альберт и его жена Гузель живут в го-
роде Димитровграде, Альберт занимается индивидуаль-
ным предпринимательством.

Если коснуться трудовой биографии, от слесаря ме-
ханика я дошел до должности зам.начальника цеха. Ра-
ботал мастером, старшим механиком. Моя супруга Ами-
ня 46 лет проработала в медицине. Очень отзывчивая, 
всегда идет на помощь людям.

Могу смело сказать, что род Ибрагимовых продолжа-
ется и нас становится больше».
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Так в большой семье росли дети, вместе переноси-
ли все тяготы военного времени. Но оставались деть-
ми, играли, учились, дрались, но своей семейной дружбе 
оставались верными всегда. 

Дети – мальчики играли в лапту, играли в войну, 
улица на улицу забрасывали друг друга камнями, ма-
стерили самоходки, делали пистолеты, стреляли из 
лука стрелами с заостренными металлическими нако-
нечниками.

Однажды, в одном из уличных «боев», в перестрелке 
из лука я попал стрелой с заточенным наконечником в 
живот Асхата. Я очень напугался. Асхата повели домой, 
а я две ночи не ночевал дома. Конечно, за такую «вой-
ну» спасибо не сказали, а Асхат меня простил. Как види-
те, игры были рискованные, они как бы отражали состо-
яние того военного времени. Потом эти дети переключа-
лись на труд, сеять, пахать, убирать урожай. Он, такой 
труд, для 12-14-ти летних подростков был тяжелее, чем 
играть. 

На свадьбе Альберта и Гузели
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Война..., но учиться надо
В 1944 году в Мелекессе было открыто педучилище. 

Шла война, страна экономически ослаблена. И в это тя-
желое время властями принимается мудрое решение на 
открытие нового учебного заведения в небольшом про-
винциальном городе – Мелекессе. Бесплатное образо-
вание, с выплатой стипендий и хлебной карточки. Что 
можно сказать об этих людях, их воле и стремлению со-
хранить державу через образование? Выразить великую 
благодарность! Педучилище стало выпускать прекрас-
ных учителей, в первую очередь для Ульяновской обла-
сти. Я думаю, что правы мои коллеги, которые утверж-
дают, что основные богатства Отечества не нефть и газ, 
а образование. Образование как самое динамичное, одно 
из главных отраслей в общественно-политической и эко-
номической жизни страны, должно постоянно с опереже-
нием развиваться, совершенствоваться. Я как учитель, 
руководитель образовательных организаций, посвятил 
всю свою жизнь образованию, и кое-что получилось, и это 
было достаточно оценено, признано правительственны-
ми органами управления, моими коллегами. Но ломать 
сложившуюся, оправданную жизнью систему образова-
ния не стоит. Надо беречь лучшее и развивать его – вот 
мое педагогическое кредо. К счастью, многие преподава-
тели в силу своего позитивного консерватизма, сумели 
сохранить себя при всех разрушительных действиях так 
называемых демократов 90-х.

Во вновь открытом педучилище в 1944 году был объ-
явлен набор на первый и второй курсы. На второй курс 
принимали учащихся, окончивших восемь классов об-
щеобразовательной школы. Мечта об ускоренном выхо-
де в жизнь подтолкнула меня к такому решению, что 
надо окончить за два года педучилище и работать учи-
телем. Учился я успешно, вел общественную работу, 
был председателем студенческого профкома педучили-
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ща. Осознание мною того, что знания, предусмотренные 
программой педучилища особенно по точным предме-
там, были крайне недостаточны для продолжения об-
разования после педучилища, сориентировало меня на 
самостоятельную работу по математике. Занимался по 
пособиям для 9-10-х классов средней школы и пособия-
ми, оставленными Рауфом. Такая самостоятельная ра-
бота по самообразованию. Это впоследствии пригоди-
лось и помогло мне формировать себя как педагога и 
личность. 

В педучилище жизнь моя протекала, как у всех в 
этом юношеском возрасте – учились, влюблялись, хо-
дили в кино, в театр. В группе были сельские ребята 
из Мелекесского района, городские. У сельских каких-
либо увлечений не было, да и условий не было. Учи-
лись сначала в почти заброшенном здании во дворе ап-
теки. Учились в третью смену. Потом перевели в двух-
этажное здание по улице III Интернационала. Окончил 
в 1946 году. 

Запомнился выпускной вечер. Во-первых, это пер-
вый выпуск педучилища. Пошел, как положено влю-
бленным, провожать девочку с вечера домой. Она 
жила, между прочим, и сейчас живет там, Ляля Яру-
лина. Дело было к утру, рассветало, моросил дождь. 
На выпускной вечер надел туфли (белые) Рауфа абы. 
Кое-что из его одежды хранили, пока он был на фрон-
те. Вдруг почувствовал, что подошвы моей обуви разва-
лились и туфли выпали из ног (оказывается подошвы 
были из прессованного материала, намокли и разва-
лились). Я остался босиком. Хоть бы что, влюбленному 
море по колено! 

В педучилище, в русском отделении с 1947 по 1951 
год училась и моя Надежда. Это уже позднее, я окон-
чил педучилище в 1946 году, но хорошо помню учебную 
группу девочек – подруг Нади. В их группе учился и 



72

Евгений Ларин, известный поэт, член Союза писателей 
России, участник Великой Отечественной войны. После 
окончания многие остались в Мелекессе, впоследствии 
стали замечательными педагогами. Друг с другом под-
держивали связь, дружили. Я среди них не был лиш-
ним. Евгений Ларин говорил о нас: «С Надей замеча-
тельная красивая пара получилась, счастливая, дело-
вая тоже».

В 1946 году после окончания педучилища меня на-
правили учителем математики и физики в Боровскую се-
милетнюю школу (Парау) Мелекесского района. 

Тут я понял, что надо учиться дальше
Продолжалось мое образование и пока я работал в 

Боровке учителем математики и физики. Мне помогла 
встреча с такими людьми как Ибрагим Нуруллин, тогда 
студент Казанского государственного университета, пе-
реписка с ним и, конечно, постоянное чтение, самообра-
зование. Хотя в этом трудности не было, но стремление 
к знаниям, самостоятельная работа по своему развитию 
меня позитивно изменили. 

С большим интересом к математике и физике за-
нимался в Мелекесском учительском институте. Навы-
ки самостоятельного обучения помогли мне быть в чис-
ле лучших. Наиболее заметное влияние оказал Громов 
Александр Петрович, математик, талантливый педа-
гог, Алтухов Борис Николаевич и другие. Кроме этого 
я попал в круг интересных людей, только что демоби-
лизованных из армии, фронтовиков, бывших офицеров. 
Они были старше меня на 4-6 лет, но общение было на 
равных, дружеские отношения продолжались долго и 
после окончания института. Многие из них затем стали 
секретарями райкомов, работали в разных администра-
тивных органах, директорами школ. Их влияние на мое 
развитие было колоссальным. 
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Большая, простая и сложная жизнь
началась в Старом Уренбаше
Успешно окончив учительский институт в 1949 году, я 

поехал работать учителем математики и физики в Старый 
Уренбаш Чердаклинского района. Снова оказался в кругу 
интересных людей – педагогов. Само село своим уровнем 
жизни и близостью к городу отличалось от многих других 
деревень. С особой благодарностью вспоминаю директора 
школы Аксянова Исмагила Исмагиловича, однокашни-
ка по Ульяновскому татарскому педучилищу Рауфа абы. 
Спасибо ему, вспоминаю за его доброе отношение ко мне 
и в последующем за совместную работу. Первым, у кого 
я получил начальное представление об управлении кол-
лективом, как организовать работу с ребятами, проявлять 
волю при решении трудных вопросов, был Аксянов Исма-
гил абый. Он был первым директором Уренбашской семи-
летней школы. Работали в ней грамотные, хорошие учите-
ля математики, истории, русского языка. С особой тепло-
той вспоминаю Назыба Таббасовича – прекрасного мате-
матика, долго проработавшего в вузе.

Результаты были убедительные. После окончания се-
милетней школы ее ученики продолжали успешно учить-
ся в средней школе Чердаклов и Татарского Калмаюра, в 
техникумах. В Уренбаше я стал делать первые шаги, за-
тем уверенные самостоятельные шаги как секретарь ком-
сомольской организации села, директор. В семилетней 
школе было 12-14 классов комплектов. Учились в ней рус-
ские ребята из ближайших деревень: Войкина, Петровки, 
Рузаны, Малого Уренбаша, Малаевки.

По долгу службы стал общаться с новым кругом лю-
дей на уровне района. Это было позитивное начало в 
моей педагогической и общественной деятельности. 
В 1952 году стал депутатом сельского совета. Вместе с 
учащимися седьмых классов и учителями посадили на 
огромной площади около школы сад.
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По-доброму хорошую память оставил у меня Урен-
баш, дети, в целом люди этой замечательной деревни. 
Все ступени роста карьеры от учителя, завуча, затем до 
директора школы я прошел здесь в Уренбаше.

И здесь я испытал все прелести и трудности учитель-
ской работы. И ошибок в этот период моей личной жиз-
ни было не мало, которые значительно повлияли на ход 
моей жизни, и на исправление их потребовалось много 
моих сил.

В 22 года от роду мне приходилось решать трудные 
хозяйственные вопросы без всякой посторонней помо-
щи: ремонтировать школу, заготовлять сотни кубоме-
тров дров на зиму. Помню такой случай. Лето на исходе, 
не за горами начало учебного года, дали разрешение на 
разработку делянки. Заготовки топлива на сильно забо-
лоченной местности на расстоянии 25-30 километров от 
села. Никто не соглашается на такую работу, пилить лес 
на такой увлажненной местности. Видимо, ответствен-
ность рождает силы. Обращаюсь к техническим работ-
никам (три человека), двум мужчинам-учителям (Вагиз 
абы, Джавдят). Всего шесть человек со мною вместе, во-
оружившись пилами, топорами и продуктами, выехали 
на заготовку дров. За 7-8 дней работы обеспечили школу 
топливом на зиму. Это была первая моя победа, первая 
удача, которая позволила двигаться дальше, она опреде-
лила мои возможности для решения более сложных за-
дач. А главное, все-таки, если ты называешься директо-
ром школы – это организация учебно-воспитательной ра-
боты, организация коллектива учителей в школе на ре-
шение школьных проблем.

Уренбашский период был связан с различными пред-
ложениями мне, в том числе должности первого секре-
таря райкома комсомола. Пришлось дать согласие на 
партийную работу в зональном райкоме в зоне Озерской 
МТС (такие райкомы были созданы по инициативе Хру-
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щева Н.С.). Работал чуть больше года. Отзывы о работе 
были самые положительные, поступили предложения 
пойти учиться в высшие партийные учебные заведения. 
Была реальная перспектива роста по партийной карье-
ре. Судьба распорядилась по-своему, остаться на партий-
ной работе не хотел (по сей день доволен, что так полу-
чилось). Коротко об этом. На заседании бюро РК КПСС, 
после отчета о работе в зоне Озерской МТС я заявил, что 
работать в райкоме не хочу, это руководителям райкома 
не понравилось, вызвало сильное возмущение. В то вре-
мя на бюро райкома КПСС после успешной оценки моей 
работы, открытое заявление о своем нежелании работать 
в партийных органах оценивалось как дерзкий посту-
пок. Я сам опешил, что я наделал, что будет дальше? Я 
был уволен с работы в райкоме. Дальше некоторое время 
был в опале. Но это было недолго. Люди к моему моло-
дому возрасту, смелости отнеслись благоразумно. Пошел 
на работу в Тат-Калмаюрскую среднюю школу с количе-
ством учащихся в 500 человек, в свое время с известными 
традициями, но запущенную. Годами руководили не со-
всем удачные люди, увлекающиеся алкоголем. Ежегодно 
по 50-70 учащихся уходили из школы, не получив семи-
летнего и среднего образования. А ведь школа функцио-
нировала с 1930 года, обучала детей из разных районов, 
была центром подготовки кадров татарского населения 
и центром национальной культуры. Многие старожилы 
помнят эту школу добром. Благодаря школе очень мно-
гие из Калмаюра получили впоследствии высшее образо-
вание. В этой школе в 30-е годы учился народный артист 
СССР Шатунов.

С желанием начал работать в Калмаюрской средней 
школе, почувствовал поддержку со стороны коллекти-
ва, где с доверием отнеслись к моему небольшому опыту. 
Много полезных дел для школы удавалось реализовать. 
Отсев учащихся из школы прекратился, установили до-
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брую связь с родителями, с местным колхозом, местны-
ми властями. Заметно изменилось отношение к школе 
со стороны районного начальства. Чаще стали посещать 
школу начальники областного отдела образования, об-
кома КПСС. Многому научился на областных семина-
рах, на базе ульяновских городских школ. Это позволи-
ло много изменить в школе заинтересовать учителей, в 
первую очередь молодых, проблемами изучения и вне-
дрения лучшего опыта учителей района, области и ре-
гионов страны, в частности Татарии, Липецка, Ростова, 
Москвы и т.д. 

Через год стал директором школы. В школе оживи-
лась методическая работа, она со своими показателями 
учебно-воспитательной работы поднялась на уровень хо-

Тат-Калмаюрская средняя школа, 1958 г.
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роших школ района. Шире стал круг моих знакомых, 
приятелей и друзей в Чердаклинском районе и в Улья-
новске. С огромной благодарностью вспоминаю Влади-
мира Михайловича Игнатьева, директора Чердаклин-
ской средней школы (позже он стал работать в обкоме 
партии), Борисова Анатолия Александровича, зав. отде-
лом образования Чердаклинского района, а спустя неко-
торое время заведующего Ульяновским областным отде-
лом образования. 

Хочу вспомнить один момент в буквально первый 
год работы в Калмаюре. Снова встретился с Мякише-
вым А.И., первым секретарем Чердаклинского райкома 
КПСС. Это был грозный руководитель, сильный, с нео-
быкновенной волей, то есть руководитель своего вре-
мени. Вчера (год тому назад) он, Мякишев, после мое-
го «блистательного» отчета в бюро РК КПСС и после мо-
его заявления о нежелании работать в райкоме, с тре-
ском уволил с работы. Сегодня он встретил меня в Кал-
маюре как свое доверенное лицо, кандидата в депутаты 
в областной совет депутатов трудящихся от Калмаюрско-
го избирательного округа. На собрании избирателей, по-
священном встрече с кандидатом, я выступил с характе-
ристикой его партийной, организаторской деятельности. 
Выступление было встречено очень положительно изби-
рателями и самим кандидатом. Человек он был уже в со-
лидном возрасте по сравнению с моими 25 годами, подхо-
дит ко мне и благодарит, как доверенного.

Было несколько предложений изменить место рабо-
ты, поехать учиться в высшую партийную школу в Ле-
нинград. Но почему, не знаю, наверное, судьба, от мно-
гих предложений отказывался. Это, конечно, создавало 
определенное напряжение в отношениях с РК КПСС. Но 
с результатами моего труда приходилось им считаться. 
Школа меня выручала.

Калмаюрская средняя школа дала мне достаточно 
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много для моего становления как руководителя. Здесь 
работали преподаватели с большим опытом и молодые 
учителя. Так, например, учитель литературы Мордашев 
Федор Николаевич, замечательный специалист словес-
ности, прекрасный лектор, разносторонне развитый, фи-
лософского склада ума человек. Выступал перед населе-
нием с лекциями на различные темы, толково анализи-
ровал текущую политику. Приехал из Арзамаса, были 
какие-то грешки, они послужили причиной такой «ссыл-
ки». Он в свое время увлекался литературным творче-
ством, встречался и хорошо был знаком с А.Фадеевым.

Федор Николаевич помог мне близко приблизиться 
к литературному художественному чтению, системе чте-
ния советской и классической литературы. Продолжа-
лась большая работа по укреплению материальной базы 
школы. Вместе с учителями была проделана работа по 
совершенствованию кабинета физики, химии, силами 
ребят была создана астрономическая площадка, хорошо 
функционировала оптическая работа на пришкольном 
участке, в школе был хороший сад. Создали кабинеты 
машиноведения, электротехники. Увлеченное изучение 
опыта других школ на семинарах, встречах с учителя-
ми, постоянно способствовали укреплению во мне жела-
ния сплотить хороший, творческий, педагогический кол-
лектив, нацеленный на качественное выполнение учеб-
ных программ, повышению качества образования. Мно-
гое в этом плане зависело от моих организаторских уси-
лий. Заметно изменилось отношение учителей к школе 
и учебе. Учащиеся с большим интересом занимались ма-
шиноведением, ходили на экскурсию в машинотрактор-
ную станцию, работали там в течение дня на станках, на 
участках по ремонту машин. Обучение в сельской школе 
было нацелено на обучение и воспитание практически 
подготовленных к жизни выпускников с ярко выражен-
ной практической направленностью. 
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И также было в образовании, но, как всегда, тоже 
были перегибы и переусердствования. Не хватало шко-
ле заниматься кролиководством (1957-58 гг.). Райиспол-
комом школам были спущены планы развития кролико-
водства. В них были предусмотрены цифры наличия ма-
точного поголовья производителей, выход мяса, шкуры 
и сроки сдачи в заготовленные конторы. Были направ-
лены школьные гонцы за кроликами-матками в зверо-
совхоз Татарии, на рынки Ульяновска. Мы, законопос-
лушные, поверив в эту непродуманную идею, как ре-
шающую продовольственную программу СССР, выпол-
няли план. В школе своими силами построили большое 
помещение – крольчатник. Все было бы «хорошо», если 
бы осенью кто-нибудь из начальства района поинтересо-
вался, что же с кроликами? Что дальше? Дальше наша 
продукция и шкурки оказались никому не нужными. 
Так, кроличья эпопея в школе, так же, как и с птицами, 
на этом закончилась.

Областное управление
народного образования 
Калмаюр, педагогический коллектив. Люди этого ог-

ромного села оставили самое хорошее впечатление, ока-
зали сильное влияние на мое формирование как лич-
ности. Как можно думать по-другому о таких учителях, 
которые любую полезную для учителя педагогическую 
инициативу принимали как обязательную для творче-
ского исполнения?

В целях повышения качества знаний учащихся впер-
вые в области мы выступили с инициативой организа-
ции групп продленного дня. Ребята после обеда (дома) 
собираются на занятия по разным предметам и занима-
ются 2-3 часа дополнительно. По сути, как сейчас гово-
рят, еще в 50-е годы сельская школа работала по про-
грамме школы полного дня. Все это строилось на ини-
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циативе учителей, на добровольной основе. Это сейчас 
выглядит как анахронизм. Но это действительно было, и 
польза для ребят стала очевидной. Повысилась успевае-
мость, прекратился отсев учащихся из школы. С сожале-
нием, но с чувством исполненного долга перед учащими-
ся, родителями расстался с Калмаюрской школой. 

Осенью я закончил первую четверть в Калмаюре в 
школе, перешел в качестве выдвижения на работу ин-
спектором школ Ульяновской области в областной от-
дел народного образования (ОблОНО). Друзья по рабо-
те в Калмаюре меня тепло проводили, кроличье мясо тут 
пригодилось.

Будучи инспектором ОблОНО по долгу службы при-
ходилось побывать в десятках школ Новоспасского, Ку-
зовaтовского, Мелекесского районов и города Мелекесса 
(1959, 1960 г.г.).

В те же годы активно реализовывалась в школах 
идея политехнического обучения, трудовое обучение 
с производственной практикой в хорошо оборудован-
ных школьных мастерских, на производственных уче-
нических участках заводов, фабрик и колхозов. За ко-
роткое время на базе предприятий: Химмаш, ДААЗ, 
НИИАР, фабрика имени Клары Цеткин – были обо-
рудованы ученические производственные участки для 
ознакомления учащихся и освоения основ (токарь, сле-
сарь, химик-лаборант, чертежник, столярное и слесар-
ное де-ло, слесарь-электрик, швейное и ткацкое дело, 
строительные специальности и др.).

Мне, как инспектору школ области приходилось на-
блюдать, изучать и анализировать деятельность образо-
вательных учреждений того периода. Могу сказать, что 
там, где серьезно, вдумчиво занимались делом образова-
ния, серьезно относились к претворению в жизнь обра-
зовательных задач школы, разумно выполняли учебные 
программы, там были хорошие результаты. В абсолют-
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ном своем большинстве школы сумели и в 50-е годы под-
готовить учащихся для успешного продолжения образо-
вания в вузах и средних специальных заведениях, для 
работы на производстве. 

Ко всем изменениям в обществе в целом и «новатор-
ствам» в образовании всегда относился философски. Без 
движения не может быть развития. Лишь бы всякое «но-
вое» не ломало старое, позитивно устоявшее «до основа-
ния». В идеях политехнического и трудового обучения 
есть рациональное зерно. Это усиление практической 
направленности учения, на этой основе подготовка вы-
пускников к практической жизни, продолжению образо-
вания, осознанному выбору профессии. Нужно ли было 
все это ломать? Только бы совершенствовать образова-
ние с использованием накопленного опыта.

Лучшие педагогические коллективы в 50-70 годы 
г. Липецка, Ростова, Донецка, Москвы, Татарии внесли 
огромный вклад в совершенствование образования. Ши-
рокая пропаганда передовой педагогической теории и 
практики через замечательные периодические издания 
(«Учительская газета», предметные журналы, в частно-
сти журнал «Народное образование» и другие), держала 
нас учителей в постоянном теоретическом и практиче-
ском настрое. В этом плане областной Ульяновский ин-
ститут усовершенствования учителей сыграл большую 
роль. Не последнее место во внедрении нового в учебно-
воспитательный процесс занимали учителя г. Мелекесса.

Много мне дала работа в Ульяновском ОблOHO, 
хотя это длилось недолго. Расширился круг моих знако-
мых среди педагогов школ области, руководителей школ 
и районных отделов народного образования. Вырос уро-
вень моих требований к собственным познаниям прак-
тической педагогики и управлению образованием. Мои-
ми наставниками были такие известные специалисты по 
инспектированию образовательных учреждений, знато-
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ки школоведения, как Крейтер Павел Иванович. Он был 
в солидном возрасте (1959 г.), окончил гимназию, вы-
пускник Киевского университета. С большим энтузиаз-
мом, симпатией ко мне, как к сыну, учил меня азам ин-
спектирования школ. Неизгладимую память о себе оста-
вил Борисов Анатолий Александрович, незабвенный то-
варищ и друг. Работал он заведующим райОНО (я тог-
да работал в Калмаюре), затем был переведен замести-
телем зав. ОблОНО, впоследствии стал руководителем 
этого управления. Он в моей педагогической карьере сы-
грал огромную роль. Умер Анатолий Александрович, не 
дожив до 60 лет.

Близкое общение и совместная работа, с такими 
людьми, как Арбузов Всеволод Федорович, директором 
института усовершенствования учителей, положитель-
но сказались на моем позитивном развитии как органи-
заторе в образовании и интеллектуальном росте. Арбу-
зов В.Ф., человек высокой педагогической культуры, ве-
ликолепный оратор, сыгравший главную роль в созда-
нии Ульяновской системы идейно-нравственного вос-
питания молодежи на примере жизни и деятельности 
В.И.Ленина. Было, безусловно, в этом немало и изли-
шеств, чрезмерная идеологизация. Но система воспита-
ния, как программа, сыграла определенную роль в вос-
питании необходимых идейно-нравственных качеств и 
поведении молодежи. К сожалению, воспитательная си-
стема со своими детскими организациями по воле так 
называемых «демократов 90-х годов» рухнула. Воспита-
тельной системе, всей работе по воспитанию молодежи и 
школьников нанесен серьезный урон.

Работа в качестве инспектора Ульяновского об-
ластного отдела образования (1959-1960 гг.) позволи-
ла мне побывать в разных сельских и городских школах 
г. Ульяновска, Мелекесса, Мелекесского, Новоспасско-
го, Кузовaтовского, Сенгилеевского районов, позволила 
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быть ближе к опыту замечательных учителей, руководи-
телей школ и работников районных и городских отделов 
образования. У этих людей я учился видеть суть обра-
зовательного процесса изнутри, методам анализа рабо-
ты школы, затем инспектировать работу по разным на-
правлениям деятельности образовательного учрежде-
ния, учиться сложному делу инспекторской работы и от-
ветственности ее.

Для меня, в начале моей сложной работы с людьми с 
большим образованием, важно было понять: чтобы ана-
лизировать работу учителя нужно хорошо владеть общи-
ми принципами организации учебно-воспитательного 
процесса, владеть педагогикой и психологией организа-
ции работы учителя, руководителя в школе, иметь хоро-
шее представление об основных направлениях развития 
образования на данном этапе жизни общества. Хочу от-
метить, что в образовании в советские времена не было 
застоя, оно развивалось. Постоянное чтение научной и 
педагогической литературы, периодически, стало необ-
ходимостью и только так можно было добиться призна-
ния и успешного продвижения в работе. Работа над со-
бой по совершенствованию своих знаний и навыков ру-
ководителя в сфере образования продолжалась довольно 
плодотворно в Мелекессе с 1960 г.

Здесь в те годы работали известыне директора: Акин-
фиев П.А. (директор школы № 1, затем школы № 23); 
Хмарский И.Д. (директор школы № 3, затем профессор 
Ульяновского педуниверситета); Будилов В.Н. (заслу-
женный учитель РФ); Мялицына К.А. (директор школы 
№ 9); Хорьков А.И. (директор школы № 10), Чулкова Т.И. 
(Директор школы № 1 ); Рябиничев М.И. (директор шко-
лы № 9); Пильщиков Н.И. (директор школы № 14); Сер-
геев И.У. (директор школы № 6) и другие. 
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Инспектор
ГорОНО
В 1959 году в ГорОНО мы пришли с Узертивым И.Г. 

Иван Григорьевич стал моим старшим другом, имел за 
плечами большой жизненный опыт, прошел сложный 
путь по коридорам власти и народного образования. Му-
дрый был человек. Он стал заведующим ГорОНО, я ин-
спектором. 

Сложность работы в качестве инспектора объяс-
нялась тем, что в аппарате ГорОНО было всего 4 че-
ловека. Все вопросы: организация инспекторской де-
ятельности, опека, подготовка материалов для испол-
комов Горсовета, олимпиады, туризм и многое другое 
было на инспекторе. За методическую работу отвеча-
ла Данковцева Л.А. С полным обновлением аппара-
та ГорОНО изменилось содержание работы всей систе-
ме образования города. Серьезно с учетом новых вы-
зовов времени разрабатывались планы работы ГорО-
НО на учетный год. В них, прежде всего, предусматри-
вались мероприятия (семинары, конференции, советы) 
с привлечением руководителей школ, лучших учите-
лей, профессорско-преподавательского актива педаго-
гического института. Так было положено начало мно-
гим педагогическим инициативам в городе. Впервые (с 
1960 г.) стали проводить по нашей инициативе пред-
метные олимпиады, педагогические выставки, выстав-
ки работ учащихся по  техническому творчеству. Семи-
нары для руководителей школ, учителей стали насто-
ящей школой обновления развития образования. Так 
началась моя педагогическая деятельность в Мелекес-
се. Это было замечено общественностью и областными 
органами образования.
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Средняя школа № 23,
1964 год. 

Три директора
соцгородских школ:
1. Ибрагимов Р.Р. – 
директор школы № 4,
2. Тимошкин И.Г. – 

директор школы № 25,
3. Акинфиев П.А. – 

директор школы № 23

ГорОНО, 1961 г.
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ln“ qel|“, lni Š{k

Переезд в Меле-
кесс из областного цен-
тра был связан с пере-
менами в моей лич-
ной жизни. Я встре-
тил мою Надежду вто-
рой раз.

Первый раз, когда 
я учился в институте, а 
она училась в педучи-
лище. Знал, что в Меле-
кессе по ул. Мельнич-
ной живет юная, краси-
вая девушка. Знал, что 
потом окончила педу-
чилище и поехала ра-
ботать в Тат. Урайкино. 

И понял, что мы 
проявляли друг к дру-
гу взаимный интерес. 
Судьба распорядилась 
по-другому и достаточно жестоко и несправедливо. Через 
годы новая встреча в 1959 году. Тут мы оба поняли, что 
взаимные симпатии не померкли. Мы полюбили друг 
друга и навсегда.

В то время Надя работала учителем начальных клас-
сов в средней школе № 8. Она была любимой учительни-
цей своих учеников. Бывшие ее ученики школ № 3, 8, 25 
до последних дней звонили, поздравляли по разным случа-
ям жизни. Ее очень любили родители учащихся. Она мог-
ла очень хорошо ладить с озорными ребятами. Много ра-
ботала с учениками, испытывающими трудности в учебе. 

Надя, Мелекесс, март 1949 г.
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В течении 24 лет работала 
завучем в школе № 25, там 
она в этой должности была 
награждена почетным зна-
ком «Отличник народного 
образования СССР» (1966-
1984 гг.).

Всякие проверки, посе-
щение представителей обла-
стных органов и министер-
ства просвещения РФ закан-
чивались высокой оценкой 
ее труда. Директором рабо-
тал Тимошкин И.Т., школа 
была лучшей в городе и об-
ласти. Она (Надежда) отли-
чалась аккуратностью, по-

следовательностью и дисциплиной, для учителей школы 
она была непререкаемым авторитетом.

Надя была прекрасной, талантливой учительницей, 
активно готовила и давала открытые уроки для учите-
лей города и области. После посещения ее уроков дирек-
тора школ восторженно отзывались о ее уроках: «Это жи-
вая педагогика, при таких уроках не может быть плохих 
учеников».

Надежда Григорьевна
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В моей работе и 
на посту заведующе-
го ГорОНО и дирек-
тора школы в тече-
ние 30 лет в школе № 
5, она была надежным 
тылом. Чистота, уют 
и нормальный доста-
ток в семье был, пре-
жде всего, ее заботой. 
Ведь каждый из нас, 
и я и она, имели свой 
характер, у каждого 
был свое видение про-
блем, но мы понима-
ли друг друга и стои-
ли друг друга в хоро-
шем смысле этого сло-
ва. Скучали, если вре-

Ибрагимовы
Ривгат и Надежда, 1973 г.
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менно расставались во время поездок по курортным и ту-
ристическим путевкам. Успокаивали друг друга нежны-
ми, красивыми письмами, искренней перепиской.

Надя смогла работать как учитель русского язы-
ка, как заместитель директора школы № 25 по учебно-
воспитательной работе в течение почти четверти века, 
несмотря на то, что она мать двоих детей, жена постоян-
но занятого мужа.

Но с теплом, как светлое в жизни, вспоминаю вре-
мя, проведенное вне работы, в дни праздников и отды-
ха. Надя в компании друзей была настоящей заводилой. 
А в компании были такие дружные друзья: Тимошкин 
И.Г. с Валентиной Елисеевной, Арефьев А.М. с Лилией 
Петровной, Чернышевы, Ланковы, Листуновы. Нередко 
в этой компании были Демьянович М.А., главный инже-
нер НИИАРа, образованный человек, Варлаков, глав-

Ибрагимовы с друзьями
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1 мая 1967 год.
Тимошкины и
Ибрагимовы

Ибрагимов Р.Р.,
Тимошкин И.Г.,

1974 г.
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ный врач, начальник МСЧ № 65. Эта компания состоя-
ла из людей, честно отдающих себя делу, городу. Отме-
чали все праздники: Новый год, 23 февраля, 8 марта, 1-е 
и 9-е Мая, праздник Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции, конечно, дни рождения. А то просто 
собирались на пельмени после лыжной прогулки.

Шутки-прибаутки, костюмированные шуточные тан-
цы, смех, юмор, анекдоты – все это во время встреч неза-
бываемо, вспоминаешь с ностальгией о прошлом, как о 
самом светлом, тем более, когда этих замечательных лю-
дей уже нет в живых.

В этот период с 1962 года немалую роль в сплочении 
друзей сыграла Тимошкина Валентина Елисеевна, ак-
тивная по натуре. После переезда в Мелекесс быстро со-
шлась она с Надей, и с этого началась дружба семьями. 
Два молодых директора – Ибрагимов (школа № 4), Ти-
мошкин (школа № 3), две красивые учительницы русско-
го языка – жены двух директоров. Было что-то общее во 
взглядах, хотя каждый из этих людей имел свою пози-
цию. Каждому хотелось быть лучше. Такой дух друже-
ского соперничества помогал делу. Школы, которыми мы 
руководили, вскоре были в числе лучших. 

В школе № 4 я проработал три года. Это были годы 
становления, узнавания «секретов» педагогической ра-
боты, трудностей школьного дела в условиях растуще-
го города, среди людей, связанных с большой стройкой и 
большой наукой.

Школа № 4, школа-новостройка, была окружена ле-
сом, домов в окружении не было. От улицы Мориса То-
реза, в район ДК «Восход» вели лесная тропинка и Дом 
культуры только строился.

Жили мы в директорской квартире при школе, соседей, 
кроме тети Шуры, которая жила в комнате для сторожа, не 
было. Славная была старушка. Очень любила нашу дочь 
Римму, часто вечерами Римма оставалась у тети Шуры. 
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Утром рано Римму отвозили к бабушке в Старый город. Од-
нажды был такой случай. Когда шли до автобусной оста-
новки, Римма сидела на плечах, проходили через ограж-
дения с колючей проволокой (заключенные строили дом). 
Римма задела колючую проволоку головой, поранила лоб. 
Так она получила первую звездочку на лбу. Она, по-моему, 
есть и сейчас в виде легкого шрама. А сколько было слез...

Нелегко было работать в новой городской школе с 
ребятами, собранными из разных школ и «Осиновой 
рощи». Это было по-настоящему «боевое крещение». Но 
получилось неплохо. В школе были замечательные пе-
дагоги: талантливые, добрые и ответственные. К сожале-
нию, многих уже нет в живых.

В 1964 году меня в порядке выдвижения назначили 
заведующим Мелекесским ГорОНО, а Надя перешла из 

Школа № 4, 1964 г.
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школы № 8 в школу № 3 в соцгороде. Решиться на та-
кой шаг было тяжело, но решение бюро ГК КПСС и Ис-
полкома Горсовета считалось окончательным. Но не ка-
юсь. Это было серьезным продвижением в карьере. К 
этому времени уже имел определенный опыт органи-
заторской и общественной работы, дела в новой долж-
ности руководителя городского образования сложились 
хорошо. 

В это время в городе было 23 школы с общим коли-
чеством учащихся примерно 11 тысяч человек. Учите-
лей было свыше 600 человек. Самыми крупными счита-
лись школы № 8, 9, 10, 17, 19. Все они были размещены 
в старых зданиях. Город с шестидесятых годов интенсив-
но развивался. Стали появляться школы-новостройки на 
800-1200 ученических мест.

Несмотря на то, что детские сады были в разных ве-
домствах, методическая работа была организована со-
вместно и под общим руководством городского методи-
ческого кабинета, при активной деятельности методиста 
Татьяны Андреевны.

Весьма успешно была организована методическая 
работа руководителями-учителями при активной дея-
тельности Лидии Александровны Данковцевой, затем 
Марии Николаевны Пипчук. 5-6 человек сотрудников 
ГорОНО выполняли весь объем работы по организации 
и содержанию образовательного пространства в городе, 
по совершенствованию учебно-воспитательного процесса 
и повышению качества образования.

ГорОНО с небольшим количеством сотрудников был 
главным штабом организации учебно-методической по-
мощи учителям и руководителям, в решении кадровых 
вопросов, организации городских мероприятий учителя-
ми, учащимися, родительской общественностью. Рабо-
ты было много, но каждый выполнял ее более или ме-
нее спокойно. Бумаг, отчетов, разного рода мелких сове-
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щаний по сравнению с сегодняшним было гораздо мень-
ше. Никакого давления, как некоторые сегодня старают-
ся преподнести, со стороны ГК КПСС и исполкома Гор-
совета не было, отношения были вполне доверительные, 
демократичные. ГорОНО свои вопросы решало самосто-
ятельно, иногда советуясь по некоторым кадровым и хо-
зяйственным вопросам с ГК КПСС и Горсоветом. Так же 
взаимно доверительные, взаимно уважительные отно-
шения были между ГорОНО и руководителями школ, 
учителями.

У учителей города и руководителей школ надолго 
сохранилась добрая память о совместной работе школ и 
ГорОНО по совершенствованию учебно-методического 
процесса, повышения эффективности деятельности об-
разовательных учреждений.

В 60-е годы возрос интерес к димитровградским шко-
лам со стороны ульяновцев. С большим интересом вспо-

Снова в ГорОНО
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минаются деловые, просто дружеские встречи дирек-
торов школ городов Димитровграда и Ульяновска. Это 
было достойным проявлением уважения к нам со сторо-
ны уважаемых людей областного центра.

Несмотря на большую занятость и напряженность 
для меня, работу в должности заведующего ГорОНО, я 
считаю самой плодотворной, полезной для города и для 
меня. Я приобрел большой опыт в управленческой прак-
тике, необыкновенно расширился круг моих общений с 
людьми разного уровня от учителя до областных и цен-
тральных органов управления (Обком КПСС, Обком 
комсомола, ОблОНО, Минпросвещения РСФСР, Акаде-
мия педагогических наук). Усвоил иерархическую систе-
му советских партийных учреждений.

Так часто говорили, что у нас «самый читающий на-
род, самое лучшее образование». Это было на самом деле 
так. Не нужно было платить за образование, можно было 
учиться очно или заочно бесплатно, трудоустраивать-
ся после окончания вуза или техникума по специально-
сти. Безусловно, все это, может быть, было не без недо-
статков, но люди из обычной, крестьянской, рабочей се-
мьи или из интеллигенции реализовали себя без препят-
ствий, нужно было иметь только желание и, конечно, по-
трудиться в учебе.

В системе управления общественной жизнью города 
я тоже был частью этого механизма. Почти 25 лет был де-
путатом городского совета депутатов трудящихся, боль-
ше половины этого срока был председателем комиссии 
по народному образованию. Комиссия состояла из 12-
15 депутатов, входили в нее очень авторитетные люди. 
Было время, когда членом комиссии по народному об-
разованию, заместителем председателя был Иванов Ва-
лентин Борисович, директор НИИАРа, доктор техниче-
ских наук, депутат Верховного Совета СССР.
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Вся моя жизнь прошла с людьми, при их поддержке 
моих инициатив. Я не имел право быть равнодушным к 
ним, к их судьбам. Успех мой в жизни в большей мере 
объясняется тем, что люди тянулись ко мне, как они 
говорят, заряжались добрым зарядом надежды. Мне 
всегда хотелось, чтобы эти надежды реализовались в 
их жизни. Однажды очень известная и уже в возрасте 
учительница сказала: «Вы были признанным учитель-
ством зав. ГорОНО. У учителей города с вами связаны 
самые теплые воспоминания». Говорили и другие об-
щественные ответственные руководители: «Вы на дол-
гие годы остались в памяти горожан как учитель учи-
телей».

За успехи в образовании в г.Димитровграде, за боль-
шие заслуги в организаторской работе в должности зав.
ГорОНО в 1971 году было присвоено «Заслуженный учи-
тель школы РСФСР».

x*%л= 1 5 - l…%г%C!%-,ль…/L л,цеL

Многому я научился за время работы в должности зав. 
ГорОНО, но всегда хотелось в школу – иметь непосред-
ственное дело с учителями, учащимися, искать и пробо-
вать что-то новое в организации учебно-воспитательного 
процесса в школе. Известно, что образование является 
самой динамичной отраслью в жизни и деятельности об-
щества. Поиск и эксперименты в образовании – это необ-
ходимость, принцип, показатель его развития.

В августе 1971 года перешел в школу № 5 директо-
ром. Школа № 5 – новостройка, в строительстве ее и дру-
гих школ № 16 и 19, я принимал непосредственное уча-
стие как зав.ГорОНО. Это единственный случай, когда в 
городе одновременно состоялся ввод трех крупных типо-
вых школ. Город получил три школы на 3500 учениче-
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В средней школе № 5 им. Г.Димитрова

Средняя школа № 5
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Преподаватели средней школы № 5, 1986 г.

Урок физики. 8-в класс, 1989 г.
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30-летие средней школы № 5 (МПЛ), 2001 г.

Ибрагимов Р.Р. с учениками на 35-летии МПЛ, 2006 г.
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ских мест. Хлопот и забот для всех было достаточно. Сро-
ки сдачи новых школьных зданий были под контролем 
ГК КПСС. Срывов не могло быть. Все они были сданы к 
1 сентября.

Начался новый этап в моей трудовой деятельности. 
Сложность для меня была в том, что мне плохо работать 
нельзя. Ведь только вчера я требовал от руководителей 
образовательных учреждений, учителей добросовестной 
и результативной работы.

Пришлось начинать новую работу в новом здании 
очень напряженно, хотя и потом напряжения было не 
меньше. Нужно было добиться завершения всех работ 
для окончательного приема и запуска школы 1 сентя-
бря. Школа к началу учебного года была готова по всем 
позициям: оборудована мебелью, учебно-наглядными 
пособиями в полном соответствии с нормами обеспече-
ния учебного процесса. Расчет был такой, чтобы не было 
никаких перебоев и трудностей с выполнением учебных 
программ.

Проведена была серьезная работа в школе по ком-
плектованию учительскими кадрами и учащимися.

Из школ № 23 и 25 пришли учащиеся классами (6, 
9). Пришли учащиеся в 9 класс из школы № 3 и 4 (3, 
4 школы были восьмилетки). Остальные ребята пришли 
из разных мест, городов СССР в связи со строительством 
ДААЗа. Наш новый микрорайон – 7 состоял в основном 
из домов нового завода ДААЗ. Состав учащихся при фор-
мировании новой школы всегда бывает сложный, с мно-
жеством проблем.

Так было и у нас. Много было «проблемных» ребят. 
Количество учащихся с первого года было около 1000 
человек с наполняемостью классов 35-40 человек, всего 
было 29 классов – комплектов, занятия в школе были в 
одну смену. Но это продолжалось недолго (год). В услови-
ях, когда рядом расположенные школы № 23 и 25 поль-
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зовались достаточной известностью, школе № 5 завое-
вать авторитет и привлекательность со стороны населе-
ния было крайне трудно.

Известно, во всех случаях, кадры решают все, в дан-
ном случае особенно. В период формирования новой 
школы для меня создание педагогического коллекти-
ва, коллектива единомышленников было необыкновен-
но трудной задачей. Поэтому максимум своих возмож-
ностей приложил к тому, чтобы укомплектовать школу 
добросовестными, творчески настроенными учителями-
профессионалами. Конечно, при всех стараниях, чтобы 
все 60 человек были одинаковыми по своей подготовке к 
работе в новых условиях, невозможно.

В школу пришли люди, знающие дело, непростые 
по характеру, но думающие: Можайская П.С., Назаро-
ва Н.В., Макеева О.И. Ильченко А.Я., Колпакова Е.И. 
Глицина М.С., Ефимова Р.И., Иванова Л.К., Абанькина 
Л.И., Масягин М.П., Моисенко В.П., Бабенко В.И., Жан-
дарова В.С., Лавриович З.А., Леонтьева С.И., Енашенко-
ва Д.Л., Мудель Л.А., Захарова Н.П. и другие.

Каждый из них с интересом усвоил истину: «тот, кто, 
обращаясь к старому, способен открыть новое, достоин 
быть учителем!» (Конфуций).

В первый же год работы убедились в том, что они 
оправдали надежды родителей, учащихся, общественно-
сти города. Сформировался работоспособный творческий 
коллектив единомышленников, готовый работать под 
девизом «Учить всех и учить хорошо».

На первом педсовете перед началом 1971-1972 учеб-
ного года вопрос о готовности школы к работе, о плане 
работы школы и план учебно-воспитательной работы по-
сле долгого обсуждения был принят. Состоялся обстоя-
тельный разговор о том, как организовать работу в новой 
школе и какие педагогические проблемы должны быть 
приоритетными во вновь открытой школе, в новом ми-
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крорайоне. Было высказано очень правильное мнение, 
что работа учителя, классного руководителя, в целом 
школы, должна состоять из комплексно продуманных 
педагогических мер, средств, подчиненных единой си-
стеме, единой проблеме нравственного воспитания уча-
щихся в учебном процессе и через систему внеклассной 
работы. Это впоследствии стало одной из составляющих 
нашего успеха в формировании педагогического, учени-
ческого коллективов и общественного мнения о новой 
школе. В 1973 году она стала областной опорной школой 
по проблеме нравственного воспитания учащихся в обра-
зовательном процессе.

Мы в школе № 5 с интересом относились к опы-
ту лучших школ, хотели быть не хуже. Но не копиро-
вали, не дублировали их. Мы строили свою школу № 
5, с учетом наших условий и потенциальных возмож-
ностей учителей, социального заказа. Не очень высо-
кий интеллектуально-культурный уровень населения 
в новом микрорайоне, неблагоприятный морально-
нравственный климат среди людей «чужих друг другу» 
потребовало, чтобы школа повлияла, помогала объеди-
ниться во имя детей. Нравственное воспитание, воспи-
тание доброжелательности в школе, взаимного уваже-
ния друг к другу, участие во всех школьных делах, в том 
числе в укреплении учебно-материальной базы школы 
и на этой основе повышение качества образования, по-
вышение авторитета школы – стало стратегической ли-
нией в деятельности учителей, учащихся и родителей 
на многие годы. Она, как показали результаты, впо-
следствии была оправдана. 

В непрерывном развитии школы № 5 особую роль 
сыграло правильное определение приоритетов в содер-
жании образования – идейно-нравственное воспитание 
личности, интереса ученика к основам наук, ориентация 
его к постоянному совершенствованию. 
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Следующим приоритетом в деятельности коллекти-
ва должно быть повышение качества знаний учащих-
ся, внимание к работе каждого с учетом его интересов 
и склонностей. «Чем более мыслящим является человек, 
тем скорее он приходит к духовности и нравственности, 
тем прочнее его взгляды, принципы и убеждения.»

Педагоги школы длительное время занимались из-
учением и использованием технологий личностно-
ориентированного обучения, методов индивидуально-
го подхода, в котором в центре обучения находится не 
усердные учения, а ребенок с разными интересами, уров-
нем личностных данных и здоровья.

Всевозможные педагогические инициативы прохо-
дили по теме: «Дифференцирование образования как 
условие повышения качества образования.»

В результате долгих исследований и проб, нашим 
смелым шагом впервые в городе и области было рожде-
ние новой школы с углубленным изучением отдельных 
предметов (1976 г.).

Наше начинание было поддержано органами управ-
ления образования на наших уровнях, в том числе Мин-
просвещения РСФСР.

В 1977 году были открыты физико-математический, 
гуманитарный, химико-биологический, экономический 
и педагогический классы. С этого момента изменилась 
структура, содержание образования в школе.

Средняя школа № 5 стала многопрофильным лице-
ем. В реализации такой много содержательной идеи все-
возможную помощь оказал заведующий ГорОНО Кузь-
мин А.В., Заслуженный учитель школы РСФСР.

Возрастал интерес к многопрофильному лицею со 
стороны общественности, родителей и управленцев раз-
ного ранга (область, Минпросвещения РСФСР, Акаде-
мия педагогических наук, партийные органы). Все боль-
ше становится желающих учить своих детей в МПЛ. На 
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более высоком уровне образовательных программ вы-
росла целая плеяда замечательных педагогов. В усло-
виях, когда в лицее надолго определилась стратегиче-
ская линия профильного образования, дальше можно 
развиваться, повышать качество образования, качество 
подготовки учащихся к жизни, возможно только при хо-
рошо налаженной системе научно-методической рабо-
ты учителей, МПЛ стал работать на программе ПИЭР 
УПК ПРО. 

В 2003 году МПЛ становится областным научно-
методическим центром по теме: «Личностное развитие 
учащихся как показатель качества образования: мето-
дические, управленческие и воспитательные аспекты.» 
Повысился уровень активности учителей МПЛ по изуче-
нию и обобщению ответа по указанной теме.

В различных журналах, в том числе «Учитель» 2006-
2009 г.г. опубликовано более 20-ти методических статей из 
опыта работы  учителей  МПЛ: «Психолого-педагогическое 
обеспечение личностного развития учащихся в образова-
тельном процессе», «Научно-методическая и исследова-
тельская деятельность учителя: традиции и новшества». 

В 2006 году лицей участвует в конкурсе средних 
школ, активно внедряющих интеллектуальные и образо-
вательные программы. МПЛ стал победителем конкурса 
и получил грант в 1 миллион рублей. С каждым предме-
том роста требований к инновационной деятельности пе-
дагогов изменялась тематика исследований. Она боль-
ше отражает связь с развитием инноваций в обществе, 
в родном городе и области. Об этом ярко свидетельству-
ет новая тема исследований в МПЛ: «Интеграция обра-
зовательного учреждения в ядерно-инновационный кла-
стер как условие развития одаренных детей». В 2012 
году МПЛ становится региональным базовым образова-
тельным центром. 

В организации всей научно-методической и образо-
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вательной деятельности большое участие принимали 
М.Лукьянова, доктор педагогических наук, профессор, 
Д.Дырдин, директор МПЛ. 

20.09.2012 г. в связи с уходом на пенсию, ушел с ра-
боты, проработав в качестве директора школы № 5 с 
1971 г. (30 лет) и заместителем директора по научно-
методической работе до 2012 г.

Интернациональные связи школы № 5
В результате развития промышленного производства 

Мелекесс стал занимать достойное место среди малых го-
родов России. Активно стала развиваться связь с зару-
бежными странами. Устанавливали связи города Меле-
кесс с городом Димитровград в Болгарии. В 1972 году го-
род Мелекесс был переименован в город Димитровград. 
Многолетняя дружба с педагогами из Болгарии помогла 
еще больше узнать много интересного в опыте педагогов 
школы им. Любена Каравелова и руководителя школы 
Пене Пеневского (1983 год).

Первая встреча с болгарской делегацией в школе № 5 
состоялась в 1972 году, а в 1974 году к нам приехала де-
легация болгарских учителей во главе с директором шко-
лы имени Любена Каравелова Мирко Пижевским.

За достойные успехи в работе школы № 5, резуль-
тативные интернациональные связи, образовательному 
учреждению было присвоено имя Георгия Димитрова. 

Был открыт музей советско-болгарской дружбы. В ор-
ганизации работы музея большую работу проделала Му-
дэль Л.А. и Моженко А.П. Оформительская работа была 
выполнена Ильченко А.Я., преподавателем рисования, 
участником Великой Отечественной войны.

Особое место в музее занимала великолепная пано-
рама «На Шипке все спокойно» как память о подвиге рус-
ских солдат и болгарских ополченцев в борьбе за освобож-
дение Болгарии от долгого османского (турецкого) ига. 
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В 1986 году по инициативе школы № 5 был органи-
зован Всесоюзной слет димитровградцев. Приехали на 
форум из Болгарии Украины, Белоруссии, соседних об-
ластей и Татарстана. Слет работал в течение 2 дней. 
Переписка между учителями и школами продолжалась 
долго. Я вместе с делегацией был в Болгарии и в горо-
де Димитровграде, долго переписывался с моим другом 
Любеном Каравеловым. Все ушло вместе с замечатель-
ным музеем в девяностые ельцинские годы.

Международный форум творческой и национальной
интеллигенции татар Ульяновской области 29.10.2015 г.

Директор школы № 5
Ибрагимов Р.Р. вручает
преемственный сувенир

«Рог хрустальный»
директору Пеневскому

из Болгарии
(г. Димитровград)
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Члены нашей делегации вместе с поляками
на чехословацко-польской границе - 

пограничный столб 1986 г. (первый справа Ибрагимов Р.Р.)

В методическом кабинете школы № 5, 1979 г.
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Польша. Делегацию учителей Ульяновской обла-
сти в Польше приняли с радостью, было оказано госте-
приимство на высоком уровне во многих городах и в 
Варшаве. 

 Была интересная встреча и посещение исторических 
мест, связанных с В.И. Лениным. В школе через некото-
рое время побывала делегация польских учителей. Уме-
ли же дружить… Куда все ушло?!

В школе побывала группа учителей из города Клив-
ленд, США. Они посетили уроки наших учителей, воо-
душевленно говорили о своих впечатлениях о школе, де-
тях, об уроках учителей. С большим интересом высказа-
ли свое позитивное мнение о стране, о советской системе 
образования. 

n !=ƒ…%м, %2дель…/е .C,ƒ%д/
,ƒ C%"“ед…е"…%L ›,ƒ…,

04.01.2005 г. вместе с Иршатом поехали в деревню, 
было большое желание посмотреть, как живет Разия, в 
общем, еще раз увидеть, что близко сердцу. Как живет-
ся в деревне в зимних условиях? Спасибо Марьям. Она 
со своей необыкновенной способностью создавать теплую 
ауру, жаждой к жизни, умением расположить к себе 
близких, короткое пребывание в деревне сделала весь-
ма приятным.

Спасибо Иршату, общение с ним доставляло мне 
большое удовольствие. Еще раз убедился, что в своей ра-
боте он на достаточно высоком уровне своего производ-
ства, мыслит логично, убедительно, владеет ситуаци-
ей на своем заводе. Серьезная работа, окружение ответ-
ственных за дело людей, профессионалов, по-видимому, 
изменяет людей, воспитывает волю, умение принимать 
решения.
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Деревня живет своей размеренной жизнью. Вокруг 
белым бело, зима снежная, чувствуется безупречное про-
странство и тишина. Все кажется загадочно таинствен-
ным. Деревня сегодня уже не та, какая она была мно-
го лет назад. Многое изменилось, газификация в домах, 
тепло, светло, уютно.

В чем дело, почему люди бегут из деревни? Навер-
ное, дело не в людях, нет путевой государственной по-
литики относительно деревни, нет системы (стимулиру-
ющей), которой были бы заинтересованы молодежь, спе-
циалисты сельского хозяйства.

01.01.2006 г.
После встречи Нового 2006 года (с 31.12.2005 г. на 

01.01.2006 г.), 1 января состоялась встреча у меня (пр. Ди-
митрова, 6) с братьями (Иршатом, Рафиком).

Радостные тосты, бесконечные воспоминания о про-
шлом, словно вернули нас в деревню, в отчий дом. К это-
му празднику к нам (трем братьям) присоединился по те-
лефону Асхат из Санкт-Петербурга, Марьям из Абдулло-
ва (она была в деревне), Роза в Димитровграде. При этом 
забыли, сколько было пропущено «Горилки», сколько пе-
сен было спето. Забылись так, что пришлось остаться им 
у меня на ночь.

Бывает..., ничего страшного, под Новый год все про-
щается, остаются только теплые воспоминания.

03.01.2006 г.
Поездка в деревню не состоялась, у Иршата что-то не 

получилось, обещал 04.01. С ним так бывает... В дерев-
не, к большому сожалению, нет уже близких, кроме Раз-
ии. Она живет одна, дома тепло, уютно. 

Разия дорога нам, является последней хранительни-
цей очага, пока тлеющего, но дорогого для Ибрагимовых. 
Пусть как можно дольше горит этот очаг.

02.08.2009 г.
2 августа с утра пошел к Римме. Долго общались, они 
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готовились к отъезду в санаторий «Тиберда» в Кабардино-
Балкарии. Я не стал им мешать, у меня в этот же день 
предполагалась поездка на родину в Абдуллово. Поэто-
му настроение было хорошее, приподнятое. Поездку ор-
ганизовала Марьям. С нами поехала и Мария. Рядом со 
своими сестрами – Марией, Марьям и Разией на роди-
не, в отчем доме, что может быть более комфортно? Это 
были счастливые дни. Полагаю, не меньше были рады и 
сестры. Это было видно по их глазам, настроению. Каж-
дому хотелось как можно больше рассказать об интерес-
ном, что было в детстве, о матери, отце и близких, ушед-
ших в мир иной.

Мария, с искренним чувством любви к прошлому 
Ибрагимовского рода, приводила множество эпизодов из 
детства и взрослой жизни. Рассказывает она увлеченно, 
слушать ее приятно. Так предана своей профессии (Ма-
рия), ответственна за доверенное ей дело, невозможно не 
уважать за это. Не случайно она пользуется уважением 
и любовью своих учеников и их родителей.

Не была, к сожалению, с нами в деревне любимая 
сестра Роза. О ней могли много рассказать хорошего: 
умная, домашняя, любит уют. Очень любит семью, поэто-
му другим достается меньше.

Наши девочки были нашей семейной гордостью - 
удачные для жизни, симпатичные во всех отношениях. 
Они умели трудиться. А что делать, если мальчишки 
(Ривгат, Асхат, Рафик) молча, оставив все заботы в семье 
девочкам, разъехались. Это было в 50-60 годы.

Пишу то, что может быть, интересно для читателя, 
что приходит в голову, хотя нарушается хронологиче-
ская последовательность, заложенная в начале моего по-
вествования.

17.06.2009 г.
80 лет со дня рождения. В 80 лет особого желания 

нет торопить время, но оно бежит, бежит по своей вечно 
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установившейся схеме. Ощущение времени, чувство вре-
мени у каждого свое. Верно и то, что «счастливые часы 
не наблюдают». Занятый интересной творческой рабо-
той, на работе в школе № 5, в окружении интересных, 
по-настоящему работоспособных людей в школе и вне ее, 
я не чувствовал своего возраста. Люди мне об этом не на-
поминали, им казалось, как они говорили, – раз работа-
ешь, значит молодой.

17.06.2009 г.
Мои коллеги, мои друзья по общественной рабо-

те, организовали вечер, посвященный моему 80-летию. 
Присутствовало более 70 человек. Как принято, мно-
го было теплых слов, приятных пожеланий. Говорили 
о моей многолетней работе в качестве директора (как о 
первом директоре, генераторе интересных педагогиче-
ских идей), о работе совместно с УПК ПРО, Академией 
педагогических наук.

Заместитель председателя правительства Ульянов-
ской области Т.В. Девяткина отметила особые заслуги в 
области образования, о том, что все творческое педагоги-
ческое движение в городе и Ульяновской области связа-
ны с именем Ибрагимова Р.Р.

Спасибо всем за доброе отношение ко мне, за высо-
кую оценку моего скромного труда. А как дальше, чем за-
ниматься, если не работать?

21.06.2009 г.
В нашей семье, несмотря на всякие трудности во вре-

мя войны и после войны, взаимоотношения между род-
ственниками были, как подобает. Было огромное жела-
ние к выживанию. Может быть, все это позволило сохра-
нить чувство родной крови и сегодня. Я постарался уви-
деть это на семейном торжестве в связи с моим 80-лети-
ем. Дорогого стоит хотя бы одна такая встреча родных 
братьев и сестер, племянников, их семей. Собралось око-
ло 40 человек близких родственников.
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В кругу родных. Юбилей 80 лет

Ривгат и Ляля. Коломна, август 2006 г.
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Конечно, в организации такого торжества главную 
роль сыграли мои дочери. Огромное спасибо Римме за 
ее щедрость, гостеприимство. Спасибо всем, спасибо зя-
тьям, племяннику Дамиру.

Встреча получилась интересной, запоминающейся, 
говорили о родителях, о близких, ушедших из жизни: о 
Payфе, о Рафике, о незабвенной моей Надие. С благо-
дарностью говорили о том, какую роль сыграл я в ста-
новлении каждого из моих братьев и сестер. Присутствие 
на этом вечере Ляли и Асхата было радостью для всех. 
Умная, способная во всех отношениях Ляля была основ-
ной ведущей вечера. Асхат, красивый, статный помогал 
Ляле вести вечер.

Спасибо всем моим близким и коллегам по работе, 
руководству города.

Широко была отмечена такая дата местными сред-
ствами массовой информации (газетами «Димировград», 
«Местное время» и областной газетой татарской нацио-
нальной автономии «Эмет»).

01.09.2009 г.
Снова 1 сентября на любимой работе, снова надо ду-

мать, как лучше организовать научно-методическую и 
инновационную работу с учащимися в рамках научного 
ученического общества «Эврика».

Работа педагогического коллектива в 2009 году в 
рамках программы научно-методической работы по 
теме: «Новые технологии современного урока». Высокая 
оценка научно-методической инновационной деятельно-
сти учителей была дана на областном семинаре руково-
дителей образовательных учреждений. Много было по-
хвальных выступлений участников семинара.

31.12.2009 г.
День у меня начался с утренней зарядки. Она состо-

ит примерно из 15-18 упражнений в течении 30 минут. 
После завтрака сходил в школу, затем прогулка. Прогул-
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ка сегодня получилась с утра, так как вечером, если все 
будет так, как задумано, пойду встречать Новый год к 
Римме. Там будут семьи Риммы и Розы.

12-17.06.2013 г.
12.06. – день России, день города. Городскими вла-

стями разработана программа мероприятий, посвящен-
ных этим праздникам.

Получил приглашение на посещение этих меропри-
ятий. Был на торжественном собрании (12.06 в 14.00) в 
НКЦ им. Славского. Много было приглашенных из Бол-
гарии, городов-побратимов, районов Ульяновской обла-
сти. Приятные впечатления оставляют добрые пожела-
ния, слова в честь нашего города, что город развивается, 
у города хорошее будущее. Дай бог.

Второй же день в 16.00 был приглашен на прием гла-
вы города в парк-отеле «Д-град». Встречался с очень ува-
жаемыми людьми города, с которыми многие годы об-
щался, работал, участвовал в общественной жизни. Так 
отметил 315-летие города Мелекесса-Димитровграда, 
почувствовал внимание к себе со стороны известных лю-
дей, общественности.

15.06.2013 г.
Состоялся большой национальный татарский празд-

ник «Сабантуй». Праздник был организован хорошо, по-
лучился красивый, веселый. Рад, что это еще один слу-
чай для встречи со знакомыми, активными, влиятельны-
ми в обществе татарами в Димитровграде.

17.06.2013 г.
День моего рождения, исполнилось 84 года. День, 

как всегда, начался с утренних процедур: 30-минутная 
утренняя зарядка, завтрак.

Рано утром первый телефонный звонок с теплым по-
здравлением от Рустама. Это было для меня самой счаст-
ливой минутой моего личного праздника.

Потом пошли звонки с поздравлениями от моих дру-
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зей и родственников. Все это сделало мой день много-
цветным, радостным, значит, еще нужно жить. Звонков 
было в течение дня более тридцати (администрация го-
рода, Ульяновск, Казань).

Да, прожито много. Наверное, поэтому часто задают 
вопрос: «Как оцениваете тот путь, который вы прошли, 
что было вашим девизом в жизни?»

Однозначно ответить на такой вопрос невозможно. 
Были взлеты и падения, но никогда не отчаивался, не 
терял надежды на позитивное преодоление трудностей. 
Трудился, помогал людям, люди так же не отказывали 
мне в помощи, а главное, доброе отношение к моим пози-
циям, действиям, их доверие ко мне. Всегда моей надеж-
ной опорой в преодолении трудностей была работа, рабо-
та над собой, учеба в течение всей жизни, совершенство-
вание знаний и опыта. Планка моего положения должна 
соответствовать уровню требований жизни в данный мо-
мент, в данное время,в котором я живу. И мой девиз всег-
да был: «Постоянное движение и только вперед. Остано-
вишься – отстанешь».

С возрастом появляется много всего..., со здоровьем 
тем более. «Наше время ушло. Это мы задержались». Но 
стремление сохранить свою индивидуальность, интерес 
к жизни в разных направлениях стало не меньше. Слу-
шаю радио, конечно, то, что полезно для ума и души. 
Слушаю татарское радио, больше всего, что связано с 
песней, музыкой и литературой. Не забываю свою физи-
ку, решаю задачи, тесты, связанные с ЕГЭ и ГИА.

ЕГЭ – внешняя форма проверки качества знаний 
выпускников в 11-х и 9-х классах, наверное, давно на-
зрела. Прежняя форма выпускных экзаменов не всег-
да отличалась своей объективностью. Я думаю, ученные 
педагоги, педагоги-практики эту, очень серьезную про-
блему в образовании, без внимания не оставят, будут 
постоянно совершенствовать. Мир никогда «кристально 
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чистым» не был, но сегодня, надеюсь, это временно, он 
(мир) стал расколотым, расслоенным на бедных и бога-
тых, непримиримых. Это привело к росту напряжения 
между людьми.

Сочи, 1979, июль-август.
Мы – Римма и я в Сочи прибыли в 17.00. После 

устройства с жильем нам тут же хотелось увидеть море, 
воспользоваться прелестями его для снятия усталости 
после двухсуточной поездки на поезде. Путь наш полу-
чился длинный по времени. Поезд наш «Нижний Тагил-
Адлер» шел очень медленно, часто останавливался. Но 
желание быстрее увидеть море сглаживало все недо-
статки.

С чувством приятного облегчения мы искупались. На 
пляже вечером людей почти не было. Море действитель-
но прекрасно. Итак, мы с Риммой настроились на полез-
ный для здоровья отдых.

23.07.1979 г.
Экскурсия по городу Сочи. Город с 300-тысячным на-

селением расположен на побережье Черного моря, про-
тяженностью почти 140 км. Курортная зона Хоста-Сочи- 
Лазаревка-Адлер. Климат субтропический, воздух влаж-
ный 80-90 %, давление высокое – 760 и более мм ртутно-
го столба. Город-курорт. Ежегодно отдыхают около трех 
млн человек. Это великолепный южный город-сад с мно-
жеством флоры – пальмы, кипарисы, шамситы. Магно-
лии другие, придают пейзажу необыкновенную красоту, 
пышность. Этот райский уголок, в котором все красиво, 
все радует, успокаивает, отвлекает человека от обычно-
го, серого, повседневного, уводит в мир прекрасного, пер-
возданного. Конечно, Сочи не был бы столь прекрасным 
без своей целебной Мацесты.

25.07.1979 г.
Экскурсия на гору Ахун. Гора высотой 630 м над 

уровнем моря. На нем смотровая вышка высотой 30,5 м. 
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Дорога на Ахун очень извилистая с 80 крупными поворо-
тами над крутыми обрывами и склонами. Дорога была 
построена в 1938 году за 108 дней. При тогдашней тех-
нике построить такую дорогу за 108 дней! Вид на побере-
жье Черного моря с высоты 650 м – грандиозный. Прав-
да, видимость не очень хорошая – над Кавказом летом 
постоянная дымка. (Теплые водяные пары на высоте при 
встрече с холодным воздухом конденсируются, и образу-
ется туман). Вижу, Римме тоже нравится. Она уже нахо-
дит себе подруг.

26.07.1979 г.
Сегодня, после утренней зарядки, которая длится у 

меня с 6.25 до 7.15, стал моросить дождь и к 8.00 пошел 
ливень. Конечно, для отдыхающих день был испорчен. 
Но люди всегда умеют извлекать пользу из природных 
возможностей – ловят момент, море и погода идут на-
встречу желаниям людей.

Сегодня, с целью более содержательного отдыха ду-
ховного, поехал в литературно-мемориальный музей 
Островского Н.А. Римма захотела остаться с подругами.

Островский для нескольких поколений был реаль-
ным образом героизма, преданности делу трудового на-
рода. Этот человек заслужил уважение и память о нем.

29.07.1979 г.
С Риммой были в Сочинском цирке. Великолепное 

зрелище. Цирковые выступления кубанских артистов «С 
нас начинается цирк» посвящаются 60-летию советско-
го цирка. Они выступают удивительно мастерски. И зда-
ние величественное. Не случайно архитектор заслужил 
Ленинскую премию.

04.08.1979 г.
Экскурсия на озеро Рица. Если бы я не видел сегодня 

побережье Кавказа от Сочи-Адлер-Гагра до озера Рица, 
то не видел бы весь столь известный Великий Кавказ. 
Горные ущелья (Ямшарское ущелье), на большой части 
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дороги скалы, нависающие над головой высотой от 500 
до 1000 м. Необыкновенное экзотическое зрелище пер-
возданной природы, естественных образований. Их воз-
раст насчитывает более 6 млн лет. Они образовались в 
результате поднятия дна океана и соединяют Индий-
ский и Атлантический океаны. Озеро Рица, со своей ла-
зурного цвета чистой водой на высоте 950 м над уров-
нем моря, оставляет неизгладимое впечатление. Горы от 
Рицы покрыты зеленью и еще выше на 1000 м зонами 
вечной мерзлоты и видны вечные снега. Здесь по мере 
поднятия в горы все есть, от субтропиков до зоны вечной 
тундры. Очарователен Кавказ его пышной растительно-
стью от субтропического эвкалипта до низкорослых бе-
рез, мхов. Но еще интереснее его люди. Стараюсь уви-
деть их обычный уклад жизни. Особенно привлекают 
люди простые, рассудительные, умеренные в своих по-
требностях, коммуникабельные, уважительно относящи-
еся к возрасту, неторопливые в своих выводах, большого 
трудолюбия, умеющие доводить любое дело до конца, го-
рячие, но не лишенные обаяния. Здесь отдыхал Сталин, 
но сталинский курорт закрыт.

05.08.1979 г.
День был для нас с Риммой добрым, полезным. Мы 

ходили с Риммой на балет Адана «Жизель» по легенде 
Г. Гейне, поставленном Киевским академическим теат-
ром оперы и балета им. Т. Шевченко. Это были минуты 
соприкосновения с изумительным искусством. С огром-
ным наслаждением мы слушали столь прелестную му-
зыку, отражающую истинно человеческие чувства, пере-
живания, тревогу, радость и чувства человеческой веры, 
любви и отчаяния. Это был действительно замечатель-
ный отдых. Римма тоже не стала возражать.
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Извините, что не соблюдается хронологическая по-
следовательность в изложении. Пишу с расчетом, что-
бы потом сделать необходимые коррективы и привести 
в надлежащий порядок все изложенное. Если успею….

Каждый, кому дороги сложившиеся традиции семьи, 
родственные связи, обязан их сохранить, по возможно-
сти развивать. В этом плане на меня, как на старше-
го брата в семье возлагалась определенная ответствен-
ность, забота о родных, поддержание связи с родствен-
никами, добрых отношений между ними. Приведу один 
пример из множества таких. Были очень теплые род-
ственные отношения между семьями. Рауф абый и Мя-
диня апа. Удивительный, интересный и очень коммуни-
кабельный был Мухамед абый (муж Мядиня апа). Вдруг 
после смерти Мухамеда абы отношения между Рауфом 
абы и Мядиней апа заметно остыли, не стали общаться 
письмами, замечать друг друга, интересоваться жизнью, 
состоянием здоровья друг друга. Это меня почему-то за-
беспокоило. Почему так? Что случилось. Как помочь?

И придумал версию. Звоню Ляле и говорю, что Рауф 
абый часто болеет (ему 84 года), скучает по вам, часто 
вспоминает. Дайте знать о себе, звоните. Ему это очень 
надо.

И вот незамедлительно Рауф абый получает пись-
мо от Мядиня апы (своей сестры). Вскоре при очередном 
посещении (бывал я у Рауфа абы тогда регулярно, ча-
сто), оба, абый и апа, сообщают, что у них огромная ра-
дость: «У нас сегодня праздник, мы получили от Мядини 
письмо на четырех страницах. Вот, посмотри, как она пи-
шет, она тоже соскучилась». Потом Мядиня апа получи-
ла письмо от Рауфа абы. Ляля говорит, что там, в Колом-



120

не была такая же реакция – радость. Мядиня апа пере-
читывала письма несколько раз. Так моя придуманная 
версия помогла искренне порадоваться родственным ду-
шам. Тонко чувствует человек свое родство на расстоя-
нии, особенно, когда близится «финал».

Они через год (Рауф абый и Мотавазига апа) ушли 
из жизни почти одновременно один за другим через 10 
дней, но ушли, узнав, что где-то в Коломне есть род-
ственная душа – Мядиня, любящая, помнящая их. А для 
меня это было приятным удовлетворением моего жела-
ния – сблизить их снова, порадовать их уже навсегда...

Встреча в Коломне
В 1960 году мы с Надей гостили у родных в Коломне. 

Мы с большой радостью приняли приглашение от Бик-
тимировых Мухамеда абы и Мядини апа приехать к ним 
в гости вместе с семьей Рауфа абы. У нас с Надей по-
лучилось как свадебное путешествие. Прекрасная была 
встреча, долго и с огромным удовольствием мы вспоми-
нали замечательно проведенное время в гостях у заме-
чательной семьи. Гостей у Мядины апы в Коломне было 
много: семья Рауфа абы – 4 человека, мы – 2 человека. 
Жили они в небольшой двухкомнатной квартире. Места 
было мало, но не тесно. Спали кто на кровати, кто на 
полу, хозяева на кухне.

Потом мы долго говорили об этих днях, о теплой 
встрече. Огромное впечатление оставил Мухамед абый, 
его обаяние, гостеприимство, веселый и добрый нрав. 
Ляля, его дочь, многими чертами характера и ума похо-
жа на отца. 

С ответным визитом в 1963 году к нам в гости прие-
хали из Коломны 8 человек (Мухамед абый, Мядиня апа 
с детьми, Рауф абый с детьми). Гостили 8 дней – были 
интересные встречи, выезды на речку Черемшан, поезд-
ка в деревню на родину в Абдуллово.
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Гости из Коломны в Димитровграде

02.07.2005 и вот снова встреча спустя десятилетие
в Димитровграде, снова воспоминания и новые впечатления 

(уха из наловленной в Черемшане рыбы)
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Мы с Надеждой жили в школьной директорской 
квартире, квартира небольшая, но было весело – в тесно-
те, не в обиде. Через некоторое время решили поехать в 
Абдуллово, на историческую родину, на родину предков. 
Были в мечети. Затем гостевое приглашение стариков и 
старших на молитвенное чтение.

Дружба с этой замечательной семьей, добрыми, с от-
крытой душой, гостеприимными людьми продолжалась 
долго, повторяется и сейчас в 2011 году. Мы несколь-
ко дней гостили с Рустамом у Лидии в Москве, неизгла-
димое впечатление оставило первое знакомство с Тал-
гатом, мужем Лидии. Долгие разговоры на различные 
темы. Талгат – выпускник МГИМО, владеет арабским, 
английским языками, долго работал в разных арабских 
государствах. Познакомились с сыном Талгата и Лидии 
Тимуром. Такой скромный, такой доброжелательный мо-
лодой человек может быть только у таких родителей, как 
Талгат и Лидия. Он нас возил на своей машине по Мо-
скве. Побывали в главных музеях. Из Москвы нас прово-
жала Лидия. Это была последняя встреча с ней, удиви-
тельно доброй душой человеком.

Более чем через 10 лет, после приезда в город Меле-
кесс семьи Биктимировых Мухамеда абы и Мядине апа, 
приехала Ляля в Димитровград с желанием побывать в 
Абдуллово, на родине предков. Она снова повторила то, 
как это делали ее родители.

Мы с Лялей по ее инициативе сходили в мечеть, 
дали в мечети садака. Она подарила мечети молитвен-
ный коврик. Все это Ляля, все это посвящается памяти 
отцов и дедов. Во имя сохранения традиции. Такое от-
ношение к памяти предков, традициям, вызывает особое 
чувство к Ляле. Проведенные вместе 2 дня в общем доме, 
посещение могил, это трогательные, очищающие души и 
моменты в жизни. Спасибо, Ляля.

Не могу молчать об одном очень насыщенном перио-
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де нашей жизни. Это с 1986 по 2008 года, сложные в эко-
номическом плане. В помощи и поддержки нуждались 
все. Все говорили – что было бы, если бы этого хозяйства, 
в котором производилось все: овощи, картофель, мясо, 
яйца, не было?

Мы с Надей решили иметь в деревне свой дом и хо-
зяйство. Для меня это было нелегко, как всегда лишних 
денег не было. Спасибо моим друзьям-приятелям, кото-
рые помогали строительными материалами и транспор-
том по приемлемым ценам.

В течение года построили кирпичный дом 7 на 7, 
баню, надворные постройки, гараж, он же был склад-
ским помещениям для хранения муки, фуража для ско-
та. Завели скот: корову, овцу, бычка, бройлерных кур до 
100 штук. Сколько надо было кормов – всевозможных ви-
дов фуража, хлеба, зерна.

 Летом, осенью было много забот: возили домой в го-
род целые прицепы овощей, картофеля, молока и мяса. 
Надежным транспортом служила моя легковая маши-
на ВАЗ с прицепом. Все было хорошо, все взрослые, дети 
были сыты и довольны.

В налаживании дел по хозяйству на сенокосе и под-
готовке к зиме постоянно помогали Надия и Искандер, 
как же без них.

Много значила в этом хозяйстве Бяхижа. Она была 
как бы хранительницей очага. Никто не делал никаких 
материальных затрат, но трудиться по мере возможно-
сти должен был каждый. В этой семье была дружба, все 
были рады, счастливы. Особенно вольготно было внукам 
Альберту, Руслану и Рустаму.
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Бяхижа

Бабуля Надя с таким наслаждением сажает лук
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Место встречи изменить нельзя – 
родина Абдуллово
Мы каждый раз с большой радостью поддерживаем 

желание поехать в родное Абдуллово. Чувство малой Ро-
дины — это великое чувство к близким и далеким кор-
ням древа Ибрагимовых.

«Здесь Бог вдохнул мне душу, я свет увидел здесь,
Молитву из Корана впервые смог прочесть,
Впервые здесь услышал слова Пророка я,
Судьбу его узнал я и путь тяжелый весь».
      Г.Тукай
В повседневной суете, в работе, бытовых проблемах 

часто думы о Родине несколько притупляются, но неж-
ное отношение к отчему дому, корням жизни, по всей 
вероятности заложены в генах. При соприкосновении 

к старым ветхим отцов-
ским строениям возвра-
щаешься в свое детство, 
в эту большую семью, в 
которой отец был главой 
семейства, а удивитель-
ная, нежная, очень жен-
ственная, умная мама 
была хранительницей 
великой памяти о семье, 
родословной.

Это великая жен-
щина, способная силой 
своей душевной тепло-
ты, доброго сердца суме-
ла воспитать 8 замеча-
тельных детей. Каждо-
му из нас хочется при-
ехать, жить хотя бы не-
сколько дней, пообщать-

Ривгат Ибрагимов
с любимым Шариком.

с.Абдуллово, январь 2007 г.



126

ся. У каждого из нас одно желание, хоть чуть-чуть прод-
лить нормальное состояние отцовского дома. Близкое 
общение с родными, знакомыми запоминается как свет-
лое, что делает отношения добрее, узнаешь друг о дру-
ге больше.

19.07-21.07.2010 г.
Сделали то, что было обещано Рауфу (брат отца), по-

ставили ограду на могиле Ваззах бабая, умершего в 1935 
году. На могиле была старая ограда, поставленная от-
цом. Конечно, в этом добром деле, прежде всего, спасибо 
Дамиру (сыну Рафика). Это он сделал красивую метал-
лическую ограду, это его затраты. Я думаю, наш замеча-
тельный Дамир за свои добрые дела всегда будет иметь 
благословение Аллаха.

Дамира очень любила Надия, она постоянно опека-
ла его в школе № 25, где он учился. Но этого мальчика 
нельзя не любить. 

Дамир и Надия
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 О нем, о его доброте, готовности помогать родным и 
близким в любых жизненных ситуациях можно сказать 
много. Это у него от отца – Рафика.

21.05.2012 г.
Тяжелая утрата.
Рано утром неожиданно прозвенел телефонный зво-

нок, вдруг печальное, тревожное сообщение о скоропо-
стижной смерти дорогого для нас, незабываемого люби-
мого Асхата. Все мы родные: Разия, Роза, Мария, Ма-
рьям, Иршат, все близкие Асхата, знающие его, тяже-
ло пережили первые часы и дни потери искренне люби-
мого брата. Много было звонков соболезнования, много 
теплых слов о нем, как о человеке с добрым открытым 
сердцем.

22.05.2012 г.
Я, Иршат, Альберт (сын Иршата), Дамир выехали на 

машине Дамира в Санкт-Петербург, чтобы успеть попро-
щаться с Асхатом. Дорога (почти 2000 км) для меня была 
не легким испытанием, но в таком окружении близких, 
как Дамир, Иршат и Альберт я чувствовал бескорыстную 
любовь к родным, уважение друг к другу. Им мое боль-
шое спасибо, искренне хочу, чтобы им в жизни постоян-
но сопутствовала удача.

23.05.2012 г.
Мы благополучно прибыли в Санкт-Петербург, в се-

верную столицу России, в которой Асхат прожил основ-
ную часть своей жизни, нашел свою любимую Афию, соз-
дал замечательную семью, воспитал двоих прекрасных 
детей – Рината, Линару – и был счастлив.

Посвятил всю свою жизнь авиации, в самой крупной 
ленинградской авиакомпании «Пулково».

24.05.2012 г.
С утра поехали в морг на «встречу» с Асхатом. Это 

были трудные часы, горькие минуты, видеть его таким, 
когда он нас встречает молча, без объятий и поцелу-
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Ленинград, 1963 год. Семья Ибрагимовых:
Асхат, Афия, их сын Ринат, Ривгат и Надия

Ривгат, Надия, Афия
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ев. Ведь он был другим, умел искренне радоваться при 
встрече с родными, близкими, умел дарить им свою лю-
бовь, добрые чувства присущие ему эмоции. Лежит Ас-
хат перед нами как живой, красивый, с добрым лицом. 
Кажется, сейчас откроет глаза и скажет: «Как долго я вас 
ждал, как хорошо, что приехали». Час или больше мы 
были с ним, потом поехали на «похороны» в зал траурно-
го прощания. На прощание приехали родные, близкие, 
друзья, ветераны – летчики, друзья по совместной рабо-
те. Летчики – это люди, с особенным чувством дружбы и 
солидарности, в них есть что-то героическое.

Очень трогательно, подробно рассказал об Асха-
те Председатель Совета ветеранов Ленинградской ави-
акомпании (полковник). Он сказал, что Асхат отличал-
ся своей ответственностью за дело, порядочностью и был 
профессионалом высшей категории в летной практике. 
Поверьте, не каждому доверяют летать на самых круп-
ных самолетах ТУ-104, ТУ-154 до 60-летнего возраста.

Полковник в своем выступлении говорил: «Асхат ча-
сто рассказывал о своем родном Абдуллове, о родных, ра-
довался успехам своих братьев и сестер, старший брат 
был для него примером».

После похорон состоялась встреча (поминки) с летчи-
ками-сослуживцами Асхата, близкими за чашкой чая. В 
теплом и добром общении каждому хотелось сказать об 
Асхате как о надежном друге, активном человеке в об-
щественной жизни, ветеранском движении. Он оставал-
ся коммунистом до конца жизни. В разговоре с друзьями 
Асхата – летчиками разных возрастов, от 65 до 90 лет, 
убеждаешься, как летчики дорожат внимательным отно-
шением к прошлому. Говорят о прошлом так, как будто 
каждый из них коммунист. Распрощавшись с детьми Ас-
хата – Линарой и Ринатом – мы 25.05.2012 г. выехали 
из Петербурга с тяжелым чувством потери его навсегда, 
что он уже больше никогда не будет звонить, никогда не 
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приедет к своим и никогда не будет радостных встреч на 
родной земле в Абдуллове, Димитровграде. Дорога для 
меня была очень трудной, чувствовал себя неважно, но 
еще раз повторю о большой поддержке моего младшего 
брата Иршата и моих красивых и добрых племянников 
Дамира и Альберта.

Приехали в г. Димитровград 26.05.2012 года в 4.00 
часа.

27.05.2012 г.
Поехали все родственники Асхата в родное Абдул-

лово, на поминки Асхата, на третий день похорон. Роза, 
Марьям, Мария, Разия и другие близкие Асхата приго-
товили поминальный стол на высшем уровне. Так могут 
делать люди только с огромной любовью друг к другу, Ас-
хату, люди с большим чувством долга перед братьями и 
сестрами, перед родителями.

p=““3›де…,  …= д%“3ге % !=ƒ…%м, 
% Kл,ƒ*%м (ƒ=C,“, ,ƒ д…е"…,*=)

13.06.2010 г.
(Казань-столица, сохранившая лучшие традиции и 

культуры народов Татарстана.)
Искандер, Римма, Рустам решили мне сделать по-

дарок – поездку вместе в Казань, посмотреть Татарстан. 
Получился прекрасный праздник. Я не родился в Каза-
ни, но чувство своих национальных корней ни с чем не 
сравнишь. Мелодия, национальный колорит, звучание 
татарской речи, наверное, в генах. Это не национализм, 
я всю жизнь прожил с русскими, в России, сроднился, ис-
пытываю огромное уважение к моим русским друзьям.

Татарстан сегодня меня просто удивил глубиной ува-
жения к своей нелегкой истории и сегодняшним разви-
тием экономики, культуры.
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Казань, я думаю, в ряду замечательных городов Рос-
сии и Европы. Казань — это гордость татар, центр науч-
ных, производственных и культурных достижений.

Я в Казани был в далеком 1978 году, до этого в 1955 
году на курсах повышения квалификации учителей фи-
зики при Казанском госуниверситете. Тогда было мно-
го впечатлений о городе со своей великой историей, не-
обыкновенной силой притяжения истории, связанной 
с великими людьми России – В.И. Лениным, Лобачев-
ским, Толстым, Горьким, Тукаем, Шаляпиным и многи-
ми другими умами Татарии. Но, конечно, за это время с 
1955 года Казань изменилась.

Мы с утра 13.06. поехали на своей машине по марш-
руту Димитровград-Бригадировка-Ст.Сахча-Боровка-Па-
рау-Татарское Аппаково-Татарстан-Казань. Вел машину 
Рустам, вел превосходно, без замечаний, по всем требова-
ниям правил дорожной безопасности.

Человек всегда любит наблюдать происходящее во-
круг себя и многие впечатления об окружающем лучше 
складываются в сравнении. Вот о чем.

Ульяновская область – это Моя Родина, здесь я ро-
дился, вырос, формировался как личность, как специ-
алист. Всегда желаю своей области, своему городу Ди-
митровграду развития, процветания. Надеюсь, поже-
лания сбудутся. Но ради справедливости скажу, что 
моя область не в лучшую сторону отличается от Татар-
стана. Дорога (асфальт) до границы Татарстана раз-
биты, сплошные ямы. Обидно за область. Это свиде-
тельствует о слабой экономике или отсутствии внима-
ния и заботы управленцев, чиновников. Оглядываясь 
по сторонам, видел неухоженность полей, часть из них 
заброшены. Разрушены животноводческие фермы, пе-
чально стоят как «памятники» былого социализма. 
Деревни становятся безлюдными, некоторые совсем 
исчезают.
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Проезжаем через Боровку (Парау). В этом селе я по-
сле окончания Мелекесского педучилища в 1946 году 
начал свою учительскую деятельность в качестве учи-
теля математики и физики. В то время огромное село, 
большая семилетняя школа (потом она стала средней), 
с большим количеством параллельных классов. Сегодня 
(2009-2010 гг.) в Боровке школа закрыта. Не благодарно 
делать прогнозы, но немного страшно.

Что будет в этих краях благодатной красивой земли 
губернии? Уверен, что все наладится, все движется и все 
изменится. 

Несколько по-другому, по другую сторону границы 
Ульяновской области, в Татарстане, хорошие дороги, хо-
рошо обработанные поля, ухоженное дорожное хозяйство 
между населенными пунктами. 

Казань, вот оно – великое творение зодчих, замеча-
тельных архитекторов, художников в прошлом и сегод-
ня. Сильное впечатление оставляет Казанский Кремль, 
история страшного захвата Иваном Грозным, стойкая за-
щита своей земли Татарстаном.

Трудно представить, как татарам удалось при на-
ступлении на уклад национальной культуры, религии 
ислам, на насильственное крещение татар, сохранить 
себя как многомиллионная нация со своей культурой и 
религией.

Но это история. Что было, то было.... Замечательно, 
что она как нация выжила и развивалась, достигла гло-
бального признания.

Мы у соборной мечети «Кул Шариф». Красивое, гран-
диозное сооружение нашего времени в честь 1000-летия 
Казани. Высокие минареты, венчанные полумесяцем, 
символом ислама, многочисленные росписи сурами из 
Корана символизируют вечность этой великой религии 
как культуры, пришедшей из глубин истории возникно-
вения ислама.
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В Казани проживают люди разных национально-
стей, в основном татары и русские, примерно 50/50, в 
дружбе. Подтверждением тому является сосуществова-
ние православной церкви и исламской мечети рядом на 
одной территории. В Казани около тридцати мечетей и 
церквей разной величины, некоторые из них являются 
памятниками архитектуры разных времен.

Мы постояли и выразили дань глубокого уваже-
ния выдающему поэту – герою Мусе Джалилю. Выра-
зительное, с глубоким смыслом исполненное скуль-
птурное произведение. Казань – многогранно разви-
тый город со старыми традициями и памятниками и 
современный город с чертами сегодняшней цивилиза-
ции, не случайно выбран для проведения Всемирной 
Универсиады в 2012 году и других мероприятий феде-
рального уровня.

11.07.2012 г.
Сергиевские минеральные воды (1833 г.)
Благодаря заботам Риммы и Искандера я снова, вот 

уже второй раз, принимаю достаточно эффективное ле-
чение. Спасибо им большое, дай бог здоровья детям и 
внукам.

Римма с необыкновенной добротой, любовью и ще-
дростью ко мне создает благоприятные условия для 
меня, мою жизнь делает даже в условиях моего возрас-
та радостной.

В санатории устроился хорошо, назначили много ле-
чебных процедур. Кроме назначенных не менее четы-
рех процедур нахожу время по утрам и вечерам для вы-
полнения своей ежедневной программы физкультурных 
упражнений (зарядка), ежедневно плаваю в бассейне. 
Как будет дальше, но я стараюсь, так уж воспитан - лю-
бое дело хочу довести до полной «победы».

На второй день моего отдыха звонила Римма. Ей хо-
чется, чтобы мне было хорошо, удобно. Успокаивает, что 
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квартира моя ремонтируется. «Мы тебя отправили в са-
наторий, чтобы ты не дергался, не расстраивался и в то 
же время не мешал ремонту».

Спасибо, дай бог здоровья, удачи, счастья, чтобы лю-
били их, заботились о них так же, как обо мне.

Звонил Иршат, большое ему спасибо. Он для меня 
дорог, мы сейчас из четырех братьев двое.

30.03.2013 г.
Я, Искандер и Римма поехали в г.Ульяновск на 

праздник, на день рождение Сафины, дочери Рустама, 
моей правнучки (ей исполнился год). Встреча состоялась 
в доме Равили. Равиля замечательная, умная, доволь-
но состоятельная женщина, отличается своей приветли-
востью, гостеприимством. С такими людьми приятно об-
щаться, пожелать им здоровья и счастья. Нас встретила 
сама Сафина с доброй улыбкой, в красивом белом пла-
тье, еще не совсем уверенными шагами (только начала 
учиться ходить).

Она делает первые шаги в своей жизни. Пусть эти 
шаги будут началом большой, здоровой, красивой, счаст-
ливой жизни. Так целый вечер всех она забавляла, радо-
вала, все мы с ней в этой большой дружной семье стали 
тоже маленькими и счастливыми.

08.08.2013 г.
Священный месяц Рамадан. С Иршатом поехали в 

деревню. Давно не был в Абдуллове, очень хотел уви-
деть празднование «Гает» на Родине, пойти в мечеть, 
участвовать на утренней молитве, посвященной Рама-
дану и в разных процедурах, предусмотренных Кора-
ном, конечно, преподношение «мечеть садакасы».

Молитва начинается с 4.00 часов утра. Утром мне 
вставать было не трудно, почти в эту ночь не спал. Это 
связано, вероятно, с приятными воспоминаниями из 
жизни в отчем доме.

Вспомнил, как отец после утреннего намаза прихо-
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дил с чувством исполненного долга перед Аллахом, гром-
ко, красивым, протяжным голосом исполнял снова чте-
ние сур из Корана и пожелал всем, всем детям здоровья 
и здорового духа. Затем садились за праздничный обед. 
В доме в это время особая радость и, конечно, все это про-
исходило в результате умной, доброй заботы нашей неза-
бываемой, благородной мамы.

Светлый образ этих двух людей – красивый, необык-
новенно выносливый, отдающийся целиком семье, де-
тям, не менее яркий образ отца, умного, бескорыстного, 
довольно грамотного для своего времени (светская и ду-
ховная от отца - Ваззах бабая) осталось в памяти нашей 
как великий пример для подражания. 

О Камалееве Бахтегерее
В этот день заехали к внучке Бахтегерея абы, Гу-

зели. Бахтегерей абый, брат моей матери, и Минни-
руй апа – они отдали всю свою любовь и возможно-
сти воспитанию Гузель. Бахтегерей абый, человек со 
сложной, нелегкой судьбой. Он в 1940 году был при-
зван на службу в Красную Армию, служил в погранич-
ных войсках на границе с Румынией. С первого дня 
войны оказался в сложной ситуации, был в оккупаци-
онной зоне. После освобождения Украины он продол-
жал воевать, закончил войну в Австрии, был награж-
ден медалями «За отвагу» и «За освобождение Вены». 
После окончания войны демобилизовался, вернулся в 
деревню и включился в колхозную жизнь, работал в 
должности агронома, бригадира. Но спокойной жизни 
не было, бесконечные вызовы в КГБ, была постоянная 
слежка за ним сотрудниками этой организации. При-
чину я не могу объяснить. Видимо, были подозрения, 
связанные с его пребыванием в оккупационной зоне 
Украины.

А потом были бесконечные страдания.
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И вот летом 1952 
года приезжает ко 
мне Миннуруй апа, 
жена Бахтегерея (я 
тогда работал в Ста-
ром Уренбаше) и со-
общает, что Бахтеге-
рея три дня тому на-
зад ночью сотрудники 
КГБ увезли в Улья-
новск. Куда увезли, 
где он сейчас? Как все 
это узнать? Мы с же-
ной Бахтегерея абы 
поехали на поиски его 
в Ульяновск. Мне тог-
да было уже 22 года. 
Я представлял, что 
такое КГБ, как все 
с опаской, чувством 
страха относились к делам этого органа государственной 
власти. Такой страх был и у меня. Но надо было непре-
менно искать, узнать, где он, если можно помочь. Нам 
подсказали, что надо идти в «страшное» здание КГБ. 
Просидели полдня в коридоре этого учреждения, доби-
лись встречи с человеком от секретаря канцелярии одно-
го чиновника, офицера КГБ. Он помог нам получить не-
которые сведения о нем: «Да, Камалеев Б.М., здесь, нахо-
дится под следствием. Можете узнать о результатах в се-
кретариате военного трибунала через некоторое время. 
Свидание с ним запрещено.»

Итак, через месяц или полтора месяца я приехал 
снова в Ульяновск и познакомился с приговором Воен-
ного трибунала, что он приговорен к 25 годам заключе-
ния с отправкой в далекий Магадан или еще куда-то. 

Ривгат и Бахтегерей
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В трибунале дали разрешение на свидание с женой. 
Через пять дней его должны отправить в Магадан. И 
третий раз мы с Миннурой апа, его женой, приехали в 
тюрьму на свидание. Это было страшно тяжело. Виде-
ли его в узкое окно, закрытое тяжелой решеткой, виде-
ли на расстоянии 1,5 м от нас. Свидание было, навер-
ное, не более 30-40 минут. Он нам сказал, что осуди-
ли на 25 лет, что не виновен, наговорил человек, с ко-
торым он был в оккупации. В 1953 году после смерти 
Сталина его реабилитировали со снятием судимости. 
Вернулся через 2 года, стал работать в колхозе, чест-
но закончил трудовую деятельность, жил спокойно на 
пенсии. Я тоже был этому рад, рад, что в самые труд-
ные печальные годы помогал этой семье, этому дорого-
му человеку.

Открытие памятнику Закиру Кадыри
15.08.2013 г.
Произошло событие огромной важности в истории род-

ной деревни, состоялось открытие памятника великому 
земляку, общественному деятелю, ученому-просветителю, 
татарскому публицисту Закиру Кадыри. Закир Кадыри 
родился в с. Абдуллово 02.09.1878 года, в семье муллы 
(Халим мулла), умер 22 октября 1954 года в Турции, там 
же он похоронен. О нем, о его деятельности можно подроб-
но узнать в книге Ирека Сайфиева и Риммы Вильдано-
вой под названием «Возвращение к истокам».

В книге описываются краткие эпизоды из его жизни, 
выпущенной к 135-летию со дня рождения. Там же най-
дете некоторые его публикации об исламе, истории этой 
религии. 

Кстати, хочу напомнить, мой дед Ваззах бабай ро-
дился на год позже (1879 г.) и учился в том же духов-
ном учебном заведении, в котором учился Закир Кады-
ри. Ирек Сайфиев, известный журналист, автор выше-
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7 ноября 1970 года.
В этом доме Бяхижи, 
всегда было уютно и 
тепло для встречи
родных,  друзей 

Тимошкин И.Т., 
Тимошкина В.Е.,
Ибрагимов Р.Р.,
Ибрагимова Н.Г.,

Роза, Римма
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упомянутый книги, племянник Закира Кадыри, наш 
родственник, у моего отца фамилия тоже Сайфутдинов 
(Сайфиев).

Праздник, посвященный Закиру Кадыри на его ро-
дине (Абдуллово), был подготовлен по инициативе об-
ластной татарской автономии, земляка Ахмедуллова 
Рифката Файзулловича, почетного гражданина Улья-
новской области. Праздник был замечательный. На от-
крытие памятника приехали много гостей, в том числе 
делегация от димитровградской и ульяновской област-
ной татарских автономий.

Было много поздравлений, приветственных речей, 
цветы, песни. Была открыта новая страница в истории 
родной деревни.

Наш дом, мой родной отчий дом стоит на том месте, 
где до 30-х годов стоял дом Закира Кадыри. Это место в 
1935 году было передано моему отцу для строительства 
дома, как достойному продолжателю традиций ислама. И 
дом этот стоит как часть Мемориальной зоны памяти За-
кира Кадыри. Отец и мама часто говорили: «Дети мои, вы 
родились и живете на святом месте муллы, берегите эту 
память добрых предков. Старайтесь быть порядочными, 
достойными продолжателями добрых дел отцов и дедов.»

04.01.2014 г.
Наиля пригласила на седьмой день смерти Гаки-

фа, отца Искандера. Было много добрых воспоминаний 
о нем. Гакиф был трудолюбивым человеком, отличал-
ся аккуратностью в хозяйстве, с удовольствием, тяжело 
больной, ходил на стройку дома Искандера и Риммы, по-
могал, переживал за трудности, радовался, что строится 
красивый дом.

07.01.2014 г.
Был у Луизы, дочери Рауфа абы. Ему исполнилось 

бы 99 лет. Луиза вместе с дочерью Эльвирой ежегодно 
отмечают его день рождения. С Луизой мы часто обща-
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емся по телефону, хорошее у меня общение и с Эльвирой, 
внучкой Рауфа абы, разговариваем с большим интере-
сом об образовании, об успехах и досадных недостатках. 
Эльвира очень умная, хорошо образованная. Ее по ра-
боте хвалят, ценят как специалиста – социолога. В 2019 
году переехали в Новороссийск. Звонят. У меня особые 
чувства к ним.

08.01.2014 г.
Был у старшей дочери Розы. Была прекрасная се-

мейная встреча с внуками и правнуками. Роза и Римма 
ежегодно в этот день отмечают память Бяхижи, сестры 
Надии, с приглашением женщин почтенного возраста на 
чтение молитвы по умершей Бяхиже. Бяхижа прилага-
ла все свои усилия в воспитании моих с Надей дочерей 
Розы, Риммы и внуков. Это была чудесная, добрая, с ши-
рокой душой женщина.

30.09.2015 г.
Был в городском музее, был приглашен на очень хо-

рошее, приятное для меня мероприятие, на открытие но-
вой экспозиции, посвященной развитию образования в 
городе Мелекессе (Димитровграде). Эта история мне зна-
кома по рассказам моего отца. Он еще до 1917 года два 
года учился русской грамоте. Он тепло отзывался о рус-
ской учительнице, которая научила красиво писать, чи-
тать. У отца был красивый почерк. Это от той любимой 
учительницы.

Учился в Мелекессе Рауф абый. Он окончил семи-
летнюю школу, потом окончил татарское педучилище в 
г. Ульяновске (Симбирске). Историю развития образова-
ния в Мелекессе с 1944 года я знаю как студент только 
что открытого татарского педучилища. Замечу, что о та-
тарском педучилище в музейных материалах нигде не 
упоминается. Думаю, что музейщики заполнят этот про-
бел. Значение татарского педучилища с русским отделе-
нием трудно переоценить, оно сыграло огромную роль 
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в сохранении и развитии образования в Мелекессе, осо-
бенно в сельских районах с татарским населением (Ме-
лекесский, Чердаклинский, Старокулаткинский и др. 
районах). Это было в самые трудные после войны годы 
с 1946 года.

На встрече ветеранов педагогического труда, учите-
лей города тепло были встречены выступления замести-
теля главы администрации города Бакановой И.В., рек-
тора Ульяновского педуниверситета Девяткиной Т.В. и 
Ибрагимова Р.Р. Не думал, что я заслуживаю столь боль-
шого внимания и такой высокой оценки моего труда по 
развитию образования в городе. Спасибо всем.
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deŠh

О незабвенной Надие как о замечательной учитель-
нице, прекрасной маме для детей, главной опоре и на-
дежном тыле для мужа сказано много. В крепкой, рабо-
тающей семье выросли симпатичные, умные дети.

Горжусь своими дочерями за их добрые дела, огромное 
трудолюбие ради семьи, детей и внуков. Для меня боль-
шое счастье видеть их любовь друг к другу. Спасибо им.

Еще один эпизод в моей жизни. Работа в школе в две 
смены для нас с Надей (я директор школы  № 5, она – 
завуч школы № 25) не оставляла много времени для се-
мьи, для детей. Благо, что девочки наши, Роза и Рим-
ма, не доставляли нам неудобств. За них нам не прихо-
дилось краснеть. Учились ровно, довольно успешно. Хва-
лили их за простоту, скромность во всем. Говорили, что у 
нас растут хорошие симпатичные девочки.

 Роза как старшая во всем опекала свою любимую 
сестру Риммулю. Вовлекала в свой круг школьных под-
руг. Им ничего не составляло пешком пойти в старый 
город на расстоянии 5 км к бабушке. Подруг у Розы 
было много, учились они в школе № 25, в так называ-
емом элитном классе детей начальников, научных ра-
ботников НИИАРа, строителей соцгорода. Замечатель-
ные были педагоги, в том числе и мама ее Надежда. 
Роза окончила Ульяновский политехнический инсти-
тут, потом была направлена в Саратовский научно-
исследовательский институт машиностроения. С 1976 
по 2009 годы работала на ДААЗе в отделе главного 
энергетика в качестве инженера-конструктора III, II и I 
категории. Она считалась на работе лучшей, гордостью 
коллектива. Неоднократно поощрялась руководством 
завода и АВТОВАЗа, в 1999 году занесена на заводскую 
Доску почета. В молодости встретила Нафиса Гатаул-
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Роза и Римма

Рождение новой семьи Розы и Нафиса Гатауллиных
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лина, приехавшего в НИИАР после окончания МИФИ. 
Мы с Надей так и сказали: «Парень хороший, он будет 
наш». Нафис работал старшим лаборантом, инженером-
исследователем, младшим, а затем старшим научным 
сотрудником, заместителем начальника ЦАИ ИЯУ. С 
2014 года был главным специалистом центра анализа 
информации исследования ядерных установок. Препо-
давал курс теплотехники в ДИТУДе. За успехи в произ-
водственной деятельности неоднократно поощрялся в 
приказах по институту, заносился на Доску почёта, на-
граждался памятной фотографией у знамени института 
и почетной грамотой Науки и инновации. 

Так родилась новая, хорошая семья – Роза и Нафис, 
которые вырастили двух замечательных сыновей – Аль-
берта и Руслана.

Гатауллины Роза Ривгатовна и Нафис Газизович



145

Нафис с детьми:
Альбертом и Русланом, 

1987 г.

С внуками:
Тимуром и Аришей
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Роза и Римма с отцом
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Римма. Это было 
летом, отпуск, июль 
1961 года. Надя го-
ворит: «Думаю, что 
успеешь до рождения 
ребенка съездить в 
деревню, надо наве-
стить родителей, по-
том будет некогда». 
Так, посоветовавшись 
с Надей, я поехал в 
деревню, все-таки от-
пуск. И тут моя дочь 
Римма решила сде-
лать мне сюрприз, ро-
диться в мое отсут-
ствие. Слышу по те-
лефону голос Бяхи-
жи, что родилась де-
вочка. Это была нео-
быкновенная радост-
ная весть, неописуе-
мое чувство счастья. 
Росла она в счастли-
вом окружении. Пом-
ню прогулки с ней в 
красивой коляске (ко-
ляску привезла Бяхи-
жа из Москвы).

Как все это быстро 
ушло в прошлое. Не-
давно пошла в пер-
вый класс, училась в 
школе, бегала в музы-
калку, играла на пи-
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Римма и
её семья
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Римма и Искандер, 01.01.1990 г.

Р.Р. Ибрагимов, Гакиф Шарафутдинов (отец Искандера) 
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анино. Надя, несмо-
тря на большую заня-
тость на работе, на-
ходила время зани-
маться с ней дома.

Какое для нас с 
Надей было счастье 
видеть, как она ста-
новилась взрослой, 
красивой, формиру-
ется личность, ста-
ла студентом Куйбы-
шевского мединсти-
тута.

Стала врачом – 
педиатром. Вышла 
замуж за Искандера, 
врача по специально-
сти, родила прекрас-
ного сына.

Это было самое 
счастливое собы-
тие в моей жизни. 
С ее рождением мы 
с Надей торопились 
о более основатель-
ном устройстве жиз-
ни, быта. У нас пока 
ничего не было – не 
было жилья, средств 
и надежды, что у нас 
все получится. Мы 
были оба учителями, 
известно, с неболь-
шой зарплатой. Но 

Римма и её работа

На лыжной прогулке
с Риммой, 1985 г.
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почему-то это нас особо не беспокоило и работали, на-
деялись, что все со временем обустроится. Все так и 
получилось.

Римма росла счастливым ребенком, все ее любили, 
радовались ее маленьким успехам, шалостям. Она была 
крепким скрепом семьи, любви в семье, я имею в виду 
между мною и моей Надей. Уже 55 лет, как быстро те-
чет время.

16 июля 2016 года Римма и Искандер организовали в 
честь юбиляра (Римме исполнилось 55 лет), прекрасную 
встречу близких людей у себя дома, как всегда, богатый 
стол, оказано щедрое гостеприимство.

Умеет Римма строить добрые, приятные и деловые 
отношения с людьми. Все выкладывает людям, она же 
врач-педиатр. Это ее долг по профессии и исполняет его 
сполна. Это я говорю по отзывам множества родителей 
детей, которых она наблюдает, лечит. Спасибо ей, здо-
ровья и удачи. Надя воспитала ее такой, ответственной, 
обязательной на работе, она (мать) сама была порядоч-
ной, ответственной, обязательной. 

Угощения было предостаточно: шашлык, узбек-
ский плов, приготовленный настоящим узбеком по за-
казу Рустама, и другое. Разнообразное веселье для де-
тей, купание в бассейне придавало празднику особое 
радостное настроение. А множество огромных, шикар-
ных букетов, подаренных гостями, большую гостиную в 
доме превратило в прекрасный цветник. Пусть будет ее 
жизнь долгой, счастливой и обильной всеми прелестя-
ми жизни вместе, в любви с Искандером, детьми, вну-
ками, близкими.

Я после смерти Нади (9 августа 2001 г.) почувство-
вал особую заботу моих дочерей Розы и Риммы обо мне. 
Римма очень внимательно следила за моим бытом (пи-
тание, одежда, жилье). Бывает, она меня ругает за что-
то, делает замечания (разве мало бывает оплошностей 
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возраста, ворчаний), но она это делает искренне, любя. 
Она меня радует и сегодняшними отзывами о ее рабо-
те как врача.

Иногда мы не сходимся в оценке разных возникаю-
щих проблем. Это вполне объяснимо. Они молодые боль-
шие оптимисты, со своими амбициями. Я же рассуждаю, 
соблюдая осторожность, предупредительность. Короче, я 
больше пессимист (или умеренный оптимист). Но в тоже 
время я себя оправдываю тем, что «пессимист – это хо-
рошо информированный оптимист». Я думаю, для пра-
вильного решения любой проблемы совмещение опти-
мистов и пессимистов вполне допустимо, даже полезно. 
Оптимисты способны смело двигать дело, часто риску-
ют. Пессимисты сдерживают всякое рискованное, иногда 
трудно решаемые вопросы, их действия часто остерега-
ют оптимистов от ошибок. Выросли прекрасные дочери: 
Роза, Римма.

Как были мы счастливы. Помню, когда Римме было 
5-8 лет и старше, прогулки в Березовую рощу, любова-
лись красотой леса, чудно красивыми нарядными бере-
зами. 

«Хорошо и тепло, 
Как зимой у печки,
И березки стоят,
Как большие свечки.»
   С.Есенин
Было и такое. Однажды летом, к вечеру, (Римме 

было 4-5 лет), мы ее потеряли. Сильно напуганные мы 
с Тимошкиными начали ее искать, стучаться по кварти-
рам соседних домов и т.д., время было после полуночи. 
Вдруг она выбегает из соседнего дома. Девочки заигра-
лись, забыли, что ее ищут. Сколько было переживаний, 
а потом смеха и радости.
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В семьях любимых дочерей Розы и Риммы, их умных, 

трудолюбивых Нафиса и Искандера, выросли красивые, 
сильные сыновья Альберт, Руслан, Рустам.

Альберт первый ребенок своих родителей и первый 
внук бабули и деда, тети Нины (Бяхижи). Всеми люби-
мый, умный, любознательный, все вокруг ему было ин-
тересно с малых лет.

Как всегда, родители и родные были заняты, все ра-
ботали, но несмотря на это каждый старался находить 
время, чтобы поиграть с ним, потрогать, потолкаться, а 
воспитанием занималась соседская бабушка по площад-
ке по проспекту Ленина, 16.

Для него самого самым интересным занятием было 
кататься на дедуле как на лошадке. Альберту повезло 
с родителями. Он получил от них все возможное, чтобы 
состоятся как человек с большой буквы, как личность. 
Учился в школе № 25, при постоянном контроле люби-
мой бабули, которая тогда работала заместителем дирек-
тора этой школы. Попробуй сделать что-нибудь не так. 
Но он все равно находил моменты пошалить, пошатать-
ся, погулять, как ему надо, идти домой не за 15-20 ми-
нут как положено, а час и более, как будто не было ему 
короткого пути до дома. Помню, однажды звонит завуч 
школы № 25 Тамара Владимировна Девяткина (она те-
перь ректор Ульяновского педагогического университе-
та), и говорит, что Альберт со своими друзьями серьезно 
отметили какое-то известное им событие, позволили себе 
попробовать недетский «напиток». Она: «Что делать?» Я 
отвечаю: «Наказать!» Она: «Вы уж больно строго с ним. 
Парень толковый, умный, он и сам поймет».

Альберт с детства был общительным, коммуника-
бельным, имел много друзей. Его необычная любозна-
тельность вскоре перешла в постоянное стремление к по-
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Альберт Гатауллин, г.Димитровград

Семья Альберта
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Дедушка Ривгат с внуками Русланом и Рустамом
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знаниям в разных областях жизни. Бывало, когда прихо-
дит к нам (Наде и Ривгату), он сначала подойдет к книж-
ным полкам – пошвыряет, почитает, выберет что-то ин-
тересное. Вероятно, повседневное общение с книгами 
дома, помогло ему сформировать интерес к наукам.

С ним одно удовольствие вести интересный диалог 
по многим проблемным темам из жизни, экономики, по-
литики.

Стал он преподавать «Экономику» в филиале МИФИ 
(г.Димитровград), был руководителем известного инно-
вационного проекта «Ядерно-инновационный кластер». 
Это очень серьезное дело и достойно похвалы.

Успехов ему, жми дальше! Дальше пошло все, как по 
плану: в 2019 году стал первым заместителем главы го-
рода Димитровграда. Успехов тебе! Не останавливайся!

В жизни Альберт не только высокоинтеллектуаль-
ный, интересный, развитый человек, он еще и прекрас-
ный, заботливый, любящий отец, у него вместе с Ната-
шей уже двое прекрасных детей – Тимур и Арина. Тимур 
в 2019 году стал студентом московского вуза. Арина пре-
лестная девочка.

Руслан – второй любимый, добрый мальчик в се-
мье Гатауллиных. Больше всего он находился в попече-
нии тети Нины и, конечно, бабули Надии. В течение 8 
лет летом его любимым местом жительства была дерев-
ня (Абдуллово). При особом внимании бабули и, конеч-
но, больше всего тети Нины, Руслан и Рустам в деревне 
чувствовали себя свободными, вольными от всех назида-
ний старших. Основным занятием для них был уход за 
коровой.

Только вот тетя Нина часто говорила, что терпения 
нет от их шалостей.

С Рустамом он учился в школе № 6, потом в школе 
№1. Руслан окончил филиал МИФИ, работает успешно 
в НИИAPe. У них с Гулей растут Юлия и Динара.
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Руслан, Гуля

Руслан, Гуля и  Юлия
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Шарафутдинов Рустам, д/с № 5, январь 1992 г.
~

Рустаму 6 лет и 6 месяцев

Искандер и Рустам
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Рустам
Рождение Руста-

ма стало добрым про-
должением развития 
рода Шарафутдиновых 
и Ибрагимовых. Тако-
му событию были рады 
и счастливы Гакиф и 
Наиля (родители Ис-
кандера), Ривгат, На-
дия (родители Риммы).

Замечательное бы-
ло детство, быстро за-
вертелось: вокруг шко-
ла, музыкальная шко-
ла, да еще дополни-
тельно с бабулей Надей 
ходили на занятия по 
английскому языку.

Учился в многопро-
фильном лицее. Окон-
чил его успешно, уча-
ствовал в городских 
предметных олимпи-
адах, а по астрономии 
был призером, занял 
первое место по городу. 
В музыкальной школе 
занимался без особых 
усердий. Учителя музы-
ки говорили, что мы лю-
буемся вашим внуком: 
симпатичный, спокой-
ный, с красивой улыб-
кой. Да, я убедился, они 
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любовались им, а любовь к музыке не смогли привить, 
напрасно. Окончил университет, получил звание маги-
стра физики. Параллельно учился на факультете эконо-
мики, стал экономистом. Большие были надежды, когда 
он успешно занимался тематикой по физике металлов у 
известного профессора.

Участвовал со своими разработками на межрегиональ-
ной научно-практической конференции в городе Уфе.

Было несколько небольших материалов опубликова-
но в научном журнале ВАК. Умер профессор и он пере-
стал работать как физик. Итак он пошел в «банкиры». 
Он понимал, где бы ни работал, нужно образование. И, 
как говорил писатель Писарев: «Настоящее образова-
ние есть самообразование». Рустам стал осваивать осно-
вы практического дела, пристально следить за развити-
ем событий в экономической жизни в обществе. Это вер-
но, нельзя замедлить свое движение в этом, быстро изме-
няющемся конкурентном мире. 

Я с чувством душевной легкости вспоминаю момен-
ты, проведенные вместе с Рустамом. Их было много. 
Лыжные прогулки, чтение сказок или интересных слу-
чаев из книг, совместные вечера. Когда ты ночевал у 
меня (родители на дежурстве) и любил слушать разные 
мною придуманные сказки. Ты всегда просил: «Дедуля, 
повтори, повтори еще раз страшные сказки». Увлекал-
ся сбором различных картинок с разными страшилками, 
обклеил мои шкафчики на балконе, они так и сохрани-
лись до настоящего времени.

А сколько было интересных поездок в Ленинград, 
Москву, Коломну. Просто счастливые прогулки в чудес-
ном димитровградском лесу.

Произошло много разных событий в его жизни. Он 
не сломался, выдержал. Появилась в его жизни замеча-
тельная обаятельная Гузяль, есть любовь. «В этом мире 
любовь – украшение людей.» (Омар Хаям).
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Ривгат с Рустамом.
г. Димитровград,

май 2012 г.

Семья Рустама, 2019 г.
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Сафина

Ислам и Сафина, 2019 г. 
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Прекрасная семья, дети – Сафина, Ислам. Радует 
близких любовь Гузяль и Рустама к Сафине и Исламу, 
дети отвечает тем же. Счастья им.

Я благодарен Сафине, которая своей детской непо-
средственностью вовлекает в сферу своих игр, шалостей, 
помогает жить.

Рустам при доме установил прекрасный бассейн 4 на 
7,5, ко дню рождения Сафины.

Помню, я с удовольствием принимал приглашение 
Сафины поплавать в бассейне, соревноваться в плава-
нии. Конечно, она меня обгоняет и всегда выходит на 
финиш первой. Я ее поздравляю с победой. Пусть будет 
всегда так в ее жизни.

Родился Ислам.
Сегодня, 17 октября 2017 года, Рустам сообщил о 

рождении их сына. 17 – это счастливое число. Пусть чис-
ло 17 будет символом его здоровья и счастья.

Рождение ребенка рождает новые планы, новые раз-
мышления о счастье, о семейном счастье.

Поздравляю Рустама и Гузель с рождением сына!
Взаимная любовь скрепляется детьми.
Семья, любовь – эти и другие семейные ценности тре-

буют огромной ответственности родителей за воспитание 
детей. Существуют много советов, пожеланий, педагоги-
ческих трактовок по подготовке детей к жизни.

Но основное, что влияет на формирование личности 
ребенка – это личность матери и отца, их интеллект и ис-
кренность души, порядочность.

«Не воспитывай же детей, воспитывай себя, они бу-
дут похожи на вас». (Януш Корчак). 

Пусть Ислам будет здоровым, счастливым, надежной 
опорой отца и матери, любимой сестры Сафины. Пусть 
Москва будет вам местом рождения добрых дел, уюта, 
здоровья и счастья. 
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21.07.2016 г.
Сегодня получил известие о том, что ушел из жиз-

ни мой друг со 2 класса учебы в родной сельской шко-
ле и до последних дней жизни его Султан Шамигуллов. 
Богатырь был человек, любил труд, всего в жизни доби-
вался своим трудом, постоянно строил, имел свое хозяй-
ство и не плохое. Работал учителем математики в Боров-
ке, Абдуллове и в г. Димитровграде в школе рабочей мо-
лодежи. Неплохо сочинял стихи. Есть хорошее, на мой 
взгляд, стихотворение, посвященное моему восьмидеся-
тилетию. Болел долго. 5-8 лет был почти полностью сле-
пым. Прожил долгую жизнь, дожил почти до 90 лет. И в 
этот же день звонит Дамир, мой самый добрый, близкий 
племянник, что родилась внучка. Его дочь, милая Аль-
бина, родила дочку. Вот вам яркий пример, что несмотря 
ни на что жизнь на земле продолжается. Дай бог, чтобы 
все живые были счастливыми, здоровыми, жили и про-
цветали в мире. Счастливыми были в семье.

«Счастлив тот, кто счастлив у себя дома».  
      (Л.Н.Толстой).
Известно, что достаток очень важен, но для счастья 

в семье нужно еще взаимопонимание, забота каждого о 
счастливом покое в семье. Мало ли бывает ошибок (не 
так сказал, не так повернулся...). Часто бывает полезно 
просто не замечать, чем увлекаться не совсем уместными 
замечаниями, претензиями. О, как мало мы знаем «нау-
ку» о сохранении нужного баланса отношений в коллек-
тиве, тем более в семье. 

Слава Аллаху, на ногах могу ходить, общаться с 
людьми, анализировать по-своему события, происходя-
щие в мире. Осуждаю по-своему тех, кто создает преце-
дент сложных ситуаций в государствах Среднего Восто-
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ка, в арабском мире. Бегство арабов (миграция) из сво-
их стран в Европу не лучшее решение стабильности в 
мире. Каждый народ должен жить у себя «дома», разви-
вать свою культуру, проповедовать свои принципы тра-
диций. Ни к чему хорошему не приведет глобализация в 
мире. Это я между прочим... Размышлять о мире «легче», 
труднее разобраться у себя дома и в себе.

01.09.2016 г.
1 сентября для меня, как и для многих является са-

мым близким, самым дорогим праздником. Сегодня он 
особенный. Первый раз как учитель после окончания пе-
дучилища встретил 70 лет тому назад в 1946 году в Бо-
ровской школе Мелекесского района (Парау), мне моло-
дому учителю было 17 лет.

1 сентября 2016 года особенно дорог тем, что встре-
чаю его 45-ый раз в своей родной школе № 5 – много-
профильном лицее, которую я создал и проработал в нем 
почти 45 лет в качестве директора и зам. директора по 
научно-методической работе. Все было, как 45 лет на-
зад, 1 сентября 1971 года. Грандиозный праздник, кра-
сивые дети, родители, гости. Правда, небольшое неудоб-
ство причинил дождь. Но разве такой радостной встрече 
детей и взрослых в первый день нового юбилейного учеб-
ного года дождь, даже сильный, помеха?

10.09.2016 г.
Корпорация «Росатом» для учащихся в школах объя-

вила конкурс под девизом «Слава созидателям!». В кон-
курсе участвовала школа № 5 (многопрофильный ли-
цей). Ребята совместно с ветеранами труда создали бо-
лее 200 видео «Слава созидателям». Это можно смотреть 
на сайте: славасозидателям.ru. Участвовал в организа-
ции этого великолепного мероприятия как член жюри 
по оценке всей этой работы. Есть видео при моем учас-
тии как ветерана жизни. Состоялся огромный праздник 
в НКЦ им. Славского.
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04.10.2016 г.
Долго был в школе № 5 – многопрофильном лицее. 

Состоялась встреча с ветеранами лицея, велась подго-
товка к юбилею школы № 5, много было поздравлений с 
днем пожилого человека.

28.10.2016 г.
Был приглашен на празднование юбилея Абдуллов-

ской сельской школы, в которой учился с 1936 по 1943 
гг., окончил семилетку.

09.05.2017 г.
Великий день Победы над фашизмом. Сколько воспо-

минаний связано  с этим днем, сколько страданий при-
шлось пережить моему поколению, поколению детей вой-
ны, если тебе к началу войны исполнилось 12 лет. С утра 
9 мая 2017 г. город оживленно готовился к празднику. 
Был на митинге, с огромным чувством радости победы и 
горечи войны наблюдал за парадным ходом «Бессмерт-
ного полка». Для меня это день многочисленных встреч 
с товарищами, друзьями, оказаться в окружении людей, 
с кем долгие годы делил радости трудовых достижений. 
Кто-то говорит: «Занимайте очередь, не лезьте без очере-
ди к уважаемому Александру Романовичу».
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09.05.2016 г.
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}C,л%г 
Не прощаюсь …
Если бы было здоровье, то я, конечн о же, посвятил 

написанию этих скромных воспоминаний еще больше 
времени и сил, может быть, иначе систематизировал 
и подал материал, да много еще чего, наверное, можно 
было сделать при подготовке книги. Но из-за дефицита 
времени получилось то, что получилось. Поэтому про-
шу отнестись к моей рукописи великодушно. 

В какой-то степени это «записки на полях», кото-
рые долгое время я писал для себя, и только некоторое 
время назад решил придать огласке. Писал от сердца, 
с желанием оставить память о близких мне людях, о 
тех, с кем сводила судьба на протяжении долгих лет. 
Прошу прощения у тех, кого не упомянул, или, быть 
может, каким-то образом обидел (уж этого точно не 
стремился сделать). Я всех вас помню и благодарен вам 
за то, что вы были и есть. 

Думаю, что физический уход из этой жизни не озна-
чает, что человек ушел окончательно. Он, конечно же, 
остается в памяти тех, кто его знал. В том числе и 
через такие воспоминания, что вы держите сейчас в ру-
ках. Очень надеюсь, что эта книга будет воспринята 
благожелательно детьми, внуками, правнуками, мои-
ми многочисленными дорогими и любимыми родствен-
никами, а также всеми, с кем я в разные годы учился и 
трудился, и кому передавал свои знания и опыт. 

Желаю всем вам крепкого здоровья, взаимопонима-
ния в отношениях друг с другом, успехов во всех ваших 
начинаниях! Цените и любите жизнь! Стремитесь де-
лать свою и жизнь окружающих лучше! 

С огромной любовью и наилучшими пожеланиями 
ко всем вам, 

    Р. Р. Ибрагимов,
    16 февраля 2021 года. 
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